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В Кузбасс вернется тепло
Кирилл ЧАЩИН

На этой неделе жителей Кузбасса ждет 
теплая комфортная погода. Ближе к концу 
рабочей пятидневки воздух в регионе про-
греется до +23… +28 градусов.

По прогнозу Кемеровского гидрометцен-
тра, во вторник из-за арктического возду-
ха местами сохранятся небольшие дожди. 
Ветер будет северо-западным умеренным. 
Днем температура воздуха составит около 
+17… +22 градусов. На севере-востоке 
ожидается +12… +17.

В среду небо прояснится, осадки будут 
маловероятны. Ветер сменит направление 
на юго-восточное и будет умеренным. Ночью 
ожидается +4… + 9 градусов. Днем воздух 
прогреется до +20… +25.

В четверг в Кузбассе потеплеет до +23… 

+28. Ночные температуры сохранятся на 
уровне +5… + 10. Осадков не предвидится. 
Южный ветер местами будет усиливаться 
до 11 - 16 метров в секунду.

В пятницу днем сохранится теплая погода: 
+22… +27 градусов. Днем синоптики обе-
щают небольшие дожди и грозы, во время 
которых будет подниматься ветер.

- Сейчас у нас воздух поступает из Аркти-
ки, - рассказала пресс-секретарь Кеме-
ровского гидрометцентра Наталья По-
луэктова. - Вторник на неделе будет самым 
прохладным днем, холоднее всего будет на 
севере области: в Мариинске, Тайге, Яе. В 
среду начнет устанавливаться антициклон 
и воздух постепенно начнет прогреваться. 
Среда, четверг и пятница порадуют теплыми 
летними температурами. Но по ночам будет 
прохладно, уже чувствуется дыхание осени.
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ОБЩЕСТВО
Девушка стала 
донором для сестры,  
отказавшись от 
рождения детей

ВИДЕО
Пара из Китая 
54 года 
прожила  
в пещере

ЗВЕЗДЫ
Измены Влада 
Соколовского 
довели Риту Дакоту 
до нервного срыва

ФОТО
«Глаза с неба»: 
мистический снимок 
сделали волонтеры 
после поисков в лесуПо
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Дмитрий СМИРНОВ

На саммите в Актау 
Владимир Путин подписал 
историческую конвенцию.

В воскресенье Владимир Пу-
тин с лидерами Азербайджана, 
Ирана, Казахстана и Туркме-
нии в Актау поставил точку под 
правовым статусом Каспий-
ского моря. Пять стран 22 го-
да работали над Конвенцией о 
правовом статусе Каспийского 
моря. Долго не могли догово-
риться, что такое Каспий: море 
или озеро? С одной стороны, 
вроде бы море - огромное, со-
леное. И тогда деятельность 
на нем должна регулироваться 
Конвенцией ООН по морскому 
праву. Но! Выхода к мировому 
океану не имеет - значит, не 
море. И что получается, Каспий 
- озеро и к нему должны приме-
няться принципы трансгранич-
ных озер? Тоже нет! И вот через 
22 года решили считать Каспий 
внутриконтинентальным во-
доемом. Которому необходим 
«особый правовой статус». 

- У нашего саммита эпохаль-
ное значение, - подчеркнул 
Путин. - Конвенция устанав-
ливает четкие правила коллек-
тивного использования Каспия. 
Сбалансированный междуна-
родный договор приходит на 
замену советско-иранским до-
говоренностям 1921 и 1940 го-
дов.

По границе и территори-
альным водам у участников 
вопросов не было - границы 

проложены давно. А акватория 
разделена на внутренние, тер-
риториальные и рыболовные 
воды согласно общим принци-
пам. Притом сама гладь Каспия 
- общая. А вот за дно и недра, 
богатые углеводородами, про-
должается борьба. 

Изначально предлагалось по-
делить по «срединной линии» 
- сколько у кого берега, при-
мерно столько будет и моря. Но 
запротестовал Иран. Ему тогда 
доставалось бы меньше всех. 
Тегеран потребовал разделить 
«по-честному». То есть каждо-
му по одной пятой. Но тогда в 
убытке оставался бы Азербайд-
жан. Ему пришлось бы делить с 
Ираном богатейшее месторож-
дение Сардар Джангал с одной 
стороны, а с другой сразу не-
сколько месторождений с Тур-
кменией. В итоге в конвенции 
это обошли обтекаемой фор-
мулировкой. И предоставили 
южным соседям самим разби-
раться между собой.

Одним из главных дости-
жений России и Ирана стала 
фиксация положения «о недо-
пущении присутствия на Ка-
спии вооруженных сил внере-
гиональных держав». Об этом 
сказал глава Ирана Хасан Ру-
хани. Он отметил и запрет на 
плавание по Каспию судов с 
флагами любых стран, кроме 
«каспийской пятерки».

В Актау было очевидно, что 
главной мягкой силой России 
остается русский язык. 

- Конвенция гарантирует ис-
пользование Каспия только в 

мирных целях, - подтвердил 
Владимир Путин.

Тонкий момент, который на-
прягал Россию, - конвенция 
открывает возможность стро-
ительства Транскаспийского 
газопровода. По нему газ из 
Туркмении может пойти в итоге 
в Европу, составляя конкурен-
цию российскому. Формально 
теперь это возможно. Но в Ак-
тау подписали и протокол по 
оценке экобезопасности проек-
тов. И теперь Россия с Ираном 
смогут при желании мурыжить 
этой процедурой партнеров по-
чище, чем Дания - «Северный 
поток-2».

- Я хочу поздравить всех нас 
с подписанием важнейшего 
документа, - подытожил Нур-
султан Назарбаев. И первым же 
зааплодировал. 

- Это историческое событие! 
- констатировал он через пару 
минут и еще раз зааплодировал.

Владимир Путин анонсиро-
вал к 2025 году строительство 
глубоководного порта в райо-
не Каспийска. И еще  - спуск 
в 2019 году на воду морского 
лайнера «Петр Великий» - для 
круизных поездок по Каспию. 

Путин предложил продлить 
установленный сейчас мо-
раторий на вылов осетров на 
более долгий срок - прежние 
меры большого эффекта в вос-
становлении популяции пока 
не дали.

Чем живет 
Кремль?  
Дмитрий 
Смирнов 

рассказывает  
в «Коридорах власти»  

по будням с 9.45 (мск)  
на Радио «КП».

Пять стран  
поделили Каспий,  
но не решили -  
море это 
или озеро

СКАЗАНО!
«После всего того, что Германия сделала в 

нашей стране, думаю, там еще лет двести бы 
по этому поводу не надо говорить, не надо бы 
выступать. Вернитесь в историю. Если сами 
не читаете - спросите у дедушек: каково это - 
разговаривать с Россией с позиции силы. Они, 
наверное, смогут рассказать».

(Министр обороны России Сергей 
ШОЙГУ - в ответ на реплику 

коллеги Гертруды фон дер Ляйен, 
предложившей  вести разговор 
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По данным U.S. Energy Information Administration 
(Независимое агентство в составе федеральной 

статистической системы США).

Президенты 5 стран (слева 
направо) Ильхам Алиев 
(Азербайджан), Хасан 

Рухани (Иран), Нурсултан 
Назарбаев (Казахстан), 

Владимир Путин и 
Гурбангулы Бердымухамедов 
(Туркменистан) решили, что 
Каспий - это особый водоем 

с особыми правилами.
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Сергей ШАРГУНОВ, депутат, писатель:
- С юных лет печатался в газетах за небольшие гонорары. 

В 27 лет, когда лишился всякой работы, был дворником. 
Убирал снег. Доказал себе, что не сдамся. Потом устроился 

Николай КАЛМЫКОВ, 
директор Экспертно-аналитического центра:

- Моя подработка скорее была близка будущей деятельно-

кафедре, а ранее, еще студентом очного отделения, работал 
в Доме культуры, организуя мероприятия. 

Лев ЛЕЩЕНКО, народный артист РСФСР:
- В 9-м классе я косил в нашем совхозе траву, возил на 

лошади сено. И зарабатывал за лето денег. Купил себе серый 
чешский костюм, в котором пошел на школьный выпускной.

Юлия ЧИЧЕРИНА, певица:
- Трудных времен не припомню чего-то. Родилась гораздо 

это пик моей молодости, в моей памяти это счастливые годы. 

Михаил БОЯРСКИЙ, народный артист РСФСР:
- Только при помощи своей профессии. Других вариантов 

у меня не было никогда.

Владимир ШАХРИН, группа «ЧайФ»:
- С 8-го класса я работал в детсаду дворником, получал 60 

рублей. Хорошая пластинка в те времена стоила от 60 до 90 
рублей. И я их покупал. А после окончания Свердловского 

работать монтажником. 

Валерий ЛОКТИОНОВ, чемпион Европы по 
бодибилдингу:

- Я 38 лет работаю тренером, и мои услуги всегда востре-
бованы. Если человек специалист, он всегда найдет работу 
по профилю. А в детстве я даже на заводе трудился.

Анна ЛИТВИНОВА, писательница:
- В 90-е я возила американских журналистов в якутскую 

глубинку, продавала русские сувениры в Болонье и читала 
русские тексты к западным фильмам по 6 сеансов в день. 

пишу для интернет-изданий и глянца. 

За последние сутки наш сайт посетили  
3 миллиона 678 тысяч человек

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

«КП» выяснила, какие неформальные 
источники дохода находят наши люди  
в разных городах (см. стр. 12).

А вам как приходилось 
подрабатывать 

Игорь ЯКУНИН

Минобороны 

опубликовало 
уникальные 
документы 

Отечественной.

77 лет назад совет-
ские асы получили 
приказ Сталина - бить 
в сердце фашистской 
Германии.

Минобороны пред-
ставило прежде се-
кретные документы 
того героического пе-
риода. 8 августа 1941 
года командиру 81-й 
авиадивизии Михаилу 
Водопьянову было при-
казано совершить на-
лет на столицу Третье-
го рейха. Сталин был 
так взбешен атаками 
люфтваффе Геринга 
на Москву и Ленин-
град, что отправил Ге-
роя Советского Союза 
№ 6 бомбить Берлин в 
ночь на 10 августа (см. 
выше текст приказа).

Он обязал наших 
красных соколов «кро-
ме фугасных бомб, 
сбросить также зажи-
гательные». Но, судя 
по тексту приказа, 

вождь ценил жизнь 
своих асов. Так и 
написал: «если мо-
торы по пути начнут 
сдавать - бомбить 
Кенигсберг». Но 
раньше знаменитого 
спасителя «Челюски-
на» Водопьянова, еще 
до подписанного крас-
ным карандашом при-
каза Сталина, в ночь 
на 8 августа пятнад-
цать самолетов ДБ-3Ф 
1-го авиаполка полков-
ника Евгения Преоб-
раженского достигли 
Берлина. А самолет 
Водопьянова, немно-
гим позже отбомбив-
шись над столицей 
рейха, попал под плот-
ный зенитный огонь. 
И вынужденно сел на 
территории Эстонии.

Минобороны на-
помнило про подвиг 

старшего лейтенанта 
Екатерины Зеленко. 
Подвиг тот получил 
свою высшую оценку 
лишь в 1990 году. Тог-
да девушке-асу при-
своили звание Героя 
Советского Союза. В 
самом начале войны 
24-летняя Катя Зе-
ленко вместе со сво-
ей группой бомбарди-
ровщиков уничтожила 
45 немецких танков и 
20 машин пехоты. А 
погибла в бою в сен-
тябре 41-го.

Потрясает исто-
рия самого молодого 
летчика той войны - 
Аркадия Каманина. 

Уроженец Владиво-
стока совершил свой 
первый боевой вылет  
в 15 лет - в  1943-м! 
А уже через год на 
его боевом счету бы-
ло несколько со-
тен вылетов и ор-
ден Красной Звезды  
на кителе! 

Гордость вызывают 
документы о том, как 
вели себя советские 
самолеты в горящем 
небе 40-х. Показа-
тельно, в частности, 
что лучшим самоле-
том начала войны был 
определен По-2 (он же 
У-2), позже назван-
ный кукурузником.

77,65

72,75

68,22

Волгоград, Мамаев 
курган. Щенок при-
томился на августов-
ской жаре (в воскре-
сенье там было +32) 
и вздремнул в тени. 
Самым подходящим 
для этого он посчитал 
место в ногах часо-
вого. Представляете, 
как тому хотелось по-

служба есть служба, 
стоял не шелохнув-
шись. Щенка к Мама-
еву кургану принесли 
дети: экскурсия детво-
ры из Марокко подо-
брала где-то малыша. 
Сотрудники мемори-
ального комплекса 
кинулись было к зоо-
защитникам, чтобы 
найти ему новый дом. 
Но помощь не понадо-
билась. Собачку взял 
себе один из работни-
ков комплекса.

«Комсомолка» 
издала главные 

документы 
Великой 

Отечественной. 
Книга есть 

shop.kp.ru 

«КП». ре
кл

ам
а 

16
+

АО
 «

ИД
 «

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

»,
 

М
ос

кв
а 

О
ГР

Н 
10

27
73

92
95

78
1.

О
ль

га
 К

О
СТ

ИК
О

ВА

ФОТО-
ФАКТ

m
il.

ru

Что написано в приказе: 

или в один из следующих дней в зависимости 
от условий погоды произвести налет на Берлин. 
При налете, кроме фугасных бомб, обязательно 
сбросить также зажигательные бомбы малого 

запасной цели для бомбежки Кенигсберг».

Рассекречено:

Сталин приказал бомбить 
Берлин еще в августе 41-го

FM.KP.
RU
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Новые американ-
ские санкции, ес-
ли будут введены 
в полном объеме, 
приведут к вынуж-
денному отказу от 
доллара внутри 
страны, закрытию 
валютных вкладов, 
а в самом худшем 
варианте - потере 
доходов от нефтегазового экспорта.

Возьмем возможный запрет на операции 
с российским госдолгом. Долг всего ме-
нее 4% ВВП. Но если госдолг станет изго-
ем на рынке, то и российским компаниям 

отток капитала из-за возврата долгов (он 
уже ускорил ся по сравнению с прошлым 
годом в 2,5 раза). Если дойдет до того, что 
введут санкции против крупнейших банков 

 туж акирП .ясьтитаркерп тугом хараллод в
долго жить долларовые вклады, операции 
по кредитным картам за границей. Насту-
пит дедолларизация российской экономики. 
Вырастет давление на рубль (только с 3 по 

 ,онтяорев ,и ,%5,6 ляретоп но атсуг ва 01
скоро будет курс 70 руб. за доллар). Рос-
сиян начнут выдавливать из зарубежных 
юрисдикций: в новом санкционном пакете 
прописаны ограничения покупки недвижи-
мости в США (то же будет и в Европе); по-
следуют ограничения на открытие счетов и 
приобретение долей в западных компаниях. 
По сути, Запад говорит Кремлю: если вы так 

 ,тилэ юицазилано ицан аз ьсилороб оглод
мы наконец решили вам помочь. Забирайте 
олигархов, отказывайтесь от доллара, поль-
зуйтесь только рублевыми картами «Мир» и 
будьте счастливы. Такие меры вызовут рост 
инфляции, повышение процентных ставок, 
что огра ничит инвестиции и остановит рост 
в сфере строительства.

И наконец, если санкционный пакет утвер-
дят в нынешней редакции, существенный 
удар будет нанесен по имиджу России. Впер-
вые в контексте санкций упомянут лично 
российский президент и его «близкий круг». 

 хиксйиссор хынпурк тунортаз яин ечинаргО
предпринимателей, что вызовет проблемы 
во многих секторах промышленности.

последствия возможных ограничений. Са-
мое опасное в другом. Если госдепартамент 
США решится назвать Россию государством 
- спонсором терроризма, мы окажемся в 
одном ряду с Ираном, Сирией, Суданом и 
КНДР. В таком случае можно будет ожи-
дать даже эмбарго на покупку российских 

.йел етисоногренэ
Что нужно делать в нынешней ситуации 
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неразрешимых пока проблем; идти на демон-
стративные, но несущественные уступки в 
мелких вопросах; налаживать отношения с 
европейцами, многие из которых не в вос-

 мот месв ирп И .ап марТ икитилоп то егрот
не заниматься шапкозакидательством и се-

.иксир ьтав ин ецо онзеьр

Олег АДАМОВИЧ

Эксперты называют 
официальные причины 

ограничений лишь 
прикрытием.

Формально санкции США за-
щищают не интересы Америки, а 
чьи-нибудь чужие. Скрипалей от-
равили? Надо постоять за пострадав-
шую семью и Британию. На Украи-
не война? Надо поддержать. Даже 
в Шарлотсвилле националистов на 
негров мы натравили (см. стр. 5). 
Но есть большие сомнения в бес-
корыстности политики Вашингтона. 
Почему-то борьба за справедливость 
выливается в попытки заработать, 
продвинуть свой бизнес или само-
утвердиться.

ДАЙ ГАЗУ, ЧТОБЫ ЗНАЛИ, 

Возьмем газовый рынок Европы. 
По оценкам энергетиков из ЕС, к 
2035 году Союзу ежегодно потре-
буются дополнительные 107 млрд. 
кубометров газа в год. Это на 17% 
больше, чем сейчас.

- Американцы с радостью по-
борются за поставки газа в Евро-
пу, - рассказал «КП» эксперт Фонда 
национальной энергетической безо-
пасности Игорь Юшков. - Пока у их 
сжиженного газа (СПГ) перспек-
тив нет, он в разы дороже россий-
ского «голубого топлива». Поэтому 
США пытаются затормозить стро-
ительство газопровода «Северный 
поток-2». Ограничив российский 
экспорт, Вашингтон надеется вы-
бить место для своего газа.

Пока всего два члена ЕС согласи-
лись купить СПГ из Штатов: Поль-
ша и Литва. И то потому что в этих 
странах газовые компании принад-
лежат государству. Политики пошли 
на сверхтраты в угоду Америке. В 
остальных государствах газовая от-
расль находится в частных руках, и 
нормальные бизнесмены не соби-
раются переплачивать.

Американский президент и не 
скрывает своего отношения к на-
шему инфраструктурному проекту.

- Германия платит миллиарды дол-
ларов в год России, а мы защищаем 
эту страну от России. Они строят 
газопровод, цель которого - платить 
миллиарды долларов в казну Рос-
сии. Я считаю, что это совершенно 
неприемлемо, - заявил Трамп на 
встрече с генсеком НАТО.

И вот уже в июле 2018 года в кон-
гресс отправили законопроект, вво-
дящий санкции против «Северного 
потока-2». Естественно, документ 
просто должен защитить несчастную 
Европу от энергетической зависи-
мости от России. 

Законопроект пока не принят. Но 
в Германии уже заявили, что будут 
его игнорировать. 

ТРАМПУ НАДО ДЕРЖАТЬ СЛОВО
- Еще одна причина, почему Ва-

шингтон выступает против «Север-
ного потока-2», - это возможный 
контроль за поставками газа в Евро-
пу, - объясняет Юшков. - Украин-
ские власти по американской указке 
сделают что угодно. Устроят дивер-
сию на своей трубе, начнут воро-
вать «голубое топливо». Главное - 
создать вид ненадежности поставок 
из России. Американские танкеры 
с СПГ будут преподноситься как без-
отказная альтернатива. А на газопро-
вод, идущий по дну моря, политики 
в Вашингтоне повлиять не могут.

Неожиданно антироссийские 
санкции оказались связаны с пред-
выборными обещаниями Дональ-
да Трампа. Политик заявлял, что 
будет создавать новые рабочие места 

в Америке. За последние годы в ин-
дустрии сланцевой нефти и сланце-
вого газа появилось 10 млн. допол-
нительных рабочих мест. В теории 
это не предел.

Но сначала надо расширить рынки 
сбыта сланцевых углеводородов. И 
опять мы возвращаемся к России. 
Потеснив наши интересы, можно 
заработать на продаже газа, собрать 
политические очки за новые рабо-
чие места. 

- Продавая в Европу дорогой газ, 
США сделают свои товары более 
конкурентными, - считает амери-
канист, профессор факультета пра-
ва ВШЭ Александр Домрин. - Чем 
больше энергетические издержки у 
заводов ЕС, тем больше себестои-
мость и последующая цена. 

БЕЙ, ЧТОБЫ БОЯЛИСЬ
По мнению доцента департамента 

политологии Финансового универси-
тета при правительстве Геворга Мир-
заяна, санкции нужны Америке хотя 
бы для того, чтобы показать, кто в 
доме хозяин.

- Возвращение Крыма, конфликт 
на Украине - это вызовы для США, 
как распорядителя мирового по-
рядка. Америке необходимо нака-
зать Россию, чтобы преподать урок 
остальным. Иран, Китай способ-
ны потеснить Вашингтон в своих 
регионах. Это обернется убытками 
американским компаниям. По мне-
нию Дональда Трампа, допускать 
этого нельзя, - заявил эксперт.

Геворг Мирзаян считает, что Рос-
сия способна дать Америке отпор. 
Надо самим бить по больным для 
США точкам. Например, убрать из 
нашей страны западные аудиторские 
компании. Ежегодно на их услуги 
нашим государством тратится 2 
млрд. долларов.

Еще политолог предложил не 
продавать Америке ракетные дви-
гатели РД-180 и титан, из которого 
делаются детали для Boeing. Но эти 
меры способны больше ударить по 
нам - ведь и производитель ракет, 
и производитель титана тогда оста-
нутся без денег.

Картина дня: санкции США

  ЙИКСЕЧИТСИМИССЕП 
ПРОГНОЗ

< стр. 3.
А про то, какие способы 

подзаработать находят 

> стр. 8.

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, 
директор Центра исследований 

:автс ещбо огоньлаир тсуднитсоп

Надо идти 

Ив
ан

 В
ИС

ЛО
В

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
ЧВашингтон 

просто пытается 
заработать?
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«Личные деньги» 
решают все! Слушайте 

каждый будний день
с 13.05 (мск)
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Александр ГАМОВ

5 лет назад не стало 
нашего удивительного 
автора «Окна в природу».

Лет за 10 до своего ухода наш 
легендарный обозреватель пере-
стал проводить презентации сво-
их книг. И не праздновал юби-
леи. Не любил помпезности - ни 
в жизни, ни в своих очерках. Ко-
торые написаны простым, лако-
ничным русским.

Неправда, когда говорят, что 
мы уже не «Комсомольская» и 
не «правда». Если б это было так, 
Василий Михайлович ушел бы из 
газеты. Или газета - от него. А он 
трудился до последнего дыхания.

До «Комсомолки» я работал 
в «Советской России» - все мы 
«квартировали» в одном здании 
на улице «Правды», 24. Я раз 10 
оказывался в одном лифте с Ва-
силием Михайловичем, но только 
здоровался с ним. А вот предста-
виться стеснялся...

Осмелел, только когда перешел 
работать в «Комсомолку» - 1 сен-
тября 1993-го. И, кажется, очень 
удивил Пескова тем, что перечис-
лил все его книги, которые выш-
ли к тому времени. А однажды 
сразил его тем, что начал читать 

наизусть целые страницы из его 
бессмертных очерков о космонав-
тах и даже... фрагмент интервью 
с маршалом Жуковым.

И какое же это было везение в 
жизни - работать с ним в одной 
газете 20 лет! Ну как работать? 
Видеть его в редакционном ко-
ридоре - с командировочным удо-
стоверением в руках. В стенбюро, 
где он диктовал нашим девушкам 
свои репортажи, он иногда раз-
решал мне заглянуть в рукопись. 
Он писал только простым каран-
дашом, мелким почерком, часто 
сокращал слова - видимо, и здесь 
берег лес, который идет на бумагу. 

Когда «деда Василия» не стало, 
я, надеясь на его прощение (отту-
да, сверху!), рассказал, как «рабо-
тал почтальоном Пескова» - пере-
давал Владимиру Путину записки 
от него. Пару раз - лично в руки 
президента. Песков то просил на-
градить егеря, спасшего от гибели 
дюжину медвежат, то внести по-
правку в закон о заповедниках... 
Путин реагировал всегда.

Года за два до ухода Песков стал 
делать ревизию в своем архиве: 
приносил в редакцию и раздари-
вал книги - о войне, о природе... 
Мне, как он говорил, полагается 
«особая награда»: значок, кото-
рый побывал в космосе. Но я от-

казался. Сказал, что это слишком 
дорогой подарок. А он так с нами 
прощался. А я с ним прощаться 
не хотел.

...Был уверен, что не осталось 
ни одного снимка, где я был бы с 
Василием Михайловичем. И вот 
в марте в соцсетях увидел это фо-
то. Оказывается, журналист Олег 
Шаповалов снял нас в феврале 
2006-го, когда в понедельник, 
13-го, сгорела «Комсомолка». 
Песков, как и все мы, пришел на 
пепелище, пытался найти хоть 
что-то. Но там, где находилась 
его кабинка, был эпицентр по-
жара.

На душе тогда у нас, сами пони-
маете, что было... Катастрофа! А 
то, что осталось, залито водой. 
Вон видите, на фото - сосульки! 
Но вот рядом - Василий Ми-
хайлович. В резиновых сапогах. 
В своей лесной шапке. Что он 
тогда нам сказал? 

- Не тушуйтесь, ребята, - груст-
но, но уверенно. - Такая газета 
сгореть не может.

И пришел Песков 
в резиновых сапогах...
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Этот снимок, где 
Песков (справа) и Гамов 
вместе, сделан на фоне 
сгоревшего здания на 
улице «Правды», 24. 
Тут была редакция 
«Комсомолки»...

«Комсомолка» 
издала книги 
Василия 
Пескова. 
Ищите 
на shop.kp.ru 
и в магазинах 
«КП».
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Федор ПЕТУНИН

Собака Бусинка 
из сочинского приюта 
«ПовоДОГ» вчера 
уехала с новым 
хозяином в Перу.

ЛЮБОВЬ С ПЕРВОГО 
ВЗГЛЯДА

Что такое собачье счастье, 
теперь точно знает сочинская 
дворняжка Бусинка. Бездом-
ная собака обрела нового хо-
зяина, причем в 12 000 км от 
Сочи.

Вечером 26 июня 32-летний 
бизнесмен из Лимы Рикардо 
Лазо возвращался в гостиницу 
в олимпийской столице Рос-
сии в отличном настроении. 
Сборная Перу, впервые за 36 
лет пробившаяся на чемпио-
нат мира, наконец-то одержа-
ла победу. Тут на глаза Рикар-
до и попалась Бусинка - она 
забралась во двор отеля в по-
исках безопасного места и еды.

- Я заметил, что она сильно 
хромает. Было понятно, что 
оставлять ее на улице нель-
зя, - вспоминает Рикардо. - Я 
быстро понял, что хочу забрать 
ее домой.

Но как это сделать? Билеты 
в Перу у болельщика были уже 
на следующий день, так что 
оформить все необходимые 
документы для перевозки жи-
вотного он никак не успевал.

- В интернете нашел приют 
«ПовоДОГ», списался с его 

представителями, объяснил 
ситуацию. Они вызвались не 
только подержать у себя Бу-
синку, но и оформить все до-
кументы. Тогда я уже твердо 
знал, что вернусь в Россию за 
ней, - говорит Рикардо Лазо.

В руки специалистов собака 
попала не в лучшем состоя-
нии: истощение, травмиро-
ванная лапа. Но Бусинка еще 
очень молода, ей около семи 
месяцев, так что быстро по-
шла на поправку. Кстати, это 
имя ей дали в приюте. Менять 
его новый хозяин не соби-
рается, хоть и произносит с 
акцентом.

- Сейчас, когда я вернулся, 
она меня узнала. Подошла, 
легла головой на коленку, - 

улыбается Рикардо. Бусинка 
у него на руках задремала и 
чувствует себя как дома.

Дорога до Лимы неблизкая - 
вместе с пересадкой занимает 
более 16 часов. Сотрудники 
«ПовоДОГа» дали новому хо-
зяину рекомендации, как об-
легчить Бусинке перелет, а тот 
в ответ пообещал присылать 
фотографии питомца.

- Сопровождение живот-
ных, которых мы отдаем 
хозяевам, - обычная для 
нас практика, - говорит 
руководитель программы 

защиты животных фонда 
Олега Дерипаски «Вольное 

Дело» Татьяна Шалимова.

ПОМОЩЬ ПРИШЛА
Приют для бездомных жи-

вотных «ПовоДОГ» открылся в 
Сочи по инициативе основате-
ля фонда «Вольное Дело» Оле-
га Дерипаски накануне Олим-
пиады-2014. Тогда проблема 
уличных собак встала особен-
но остро - перед Играми Со-
чи представлял собой огром-
ную строительную площадку. 
Съехавшиеся туда рабочие 
подкармливали четвероногих 
бродяжек, и те быстро к ним 
привязались. А когда олимпий-
ские объекты были сданы, со-
баки оказались предоставлены 
сами себе. Перспективы у них 
были самые мрачные.

Именно в этот момент рас-
пахнул свои двери первый в 
Сочи частный приют для без-
домных собак «ПовоДОГ». С 
тех пор новый дом в России, 
США и странах Европы об-
рели 720 бездомных собак. 
Сейчас в приюте около 300 
постояльцев.

- Пример «ПовоДОГа» за-
разителен. Посмотрев, как 
работают здесь волонтеры и 
ветеринары, я решил открыть 
аналогичный приют на роди-
не, в Лиме, - делится плана-
ми Рикардо Лазо. - А Бусинка 
станет нашим символом и та-
лисманом!

«ПовоДОГ» планирует рас-
ширяться. Нынешней осенью 
будет открыто еще четыре 
приюта: в Наро-Фоминске, 
Абакане, Иркутске и Крас-
ноярске.

- Главная наша задача - со-
циализировать собаку и найти 
ей новых хозяев, - говорит Та-
тьяна Шалимова. - Надеюсь, 
пример Рикардо вдохновит 
других поучаствовать в судь-
бе наших питомцев.

Инвестиции в приюты «По-
воДОГ» составят за 2014 - 2018 
годы около 250 млн. рублей. 
Помимо содержания приютов, 
в «Вольном Деле» планируют 
проводить работу со школьни-
ками по воспитанию этичного 
отношения к животным, про-
пагандировать и распростра-
нять свой опыт усыновления 
бездомных животных.

Долгая дорога домой
 � ДОБРОЕ ДЕЛО
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Рикардо 
Лазо и Бусинка 

встретились
 в Москве, чтобы 
улететь вместе 

в Перу.

КСТАТИ
Фонд Олега Дерипаски «Вольное Дело» - одна из крупнейших част-

ных благотворительных организаций в России. С 1998 года фонд 
реализовал более 500 проектов в 50 регионах России. Основные 
направления работы - образование, наука, культура, защита жи-
вотных. Среди ключевых проектов фонда - поддержка Фанагорий-
ской археологической экспедиции, программа подготовки будущих 
инженерно-технических кадров «Профессионалы будущего».
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Владимир СУХОЙ, 
тележурналист,
профессор МГИМО

Компания «Транснефть» 
отмечает юбилей.

25 ЛЕТ ЛИДЕРСТВА
Говорят, настоящий лидер - 

это тот, кто в силах помочь 
другим претворить их мечты 
в жизнь. Компания «Транс-
нефть» - именно такой ли-
дер. Уже четверть века она в 
буквальном смысле создает 
новые направления развития 
топливно-энергетического 
комплекса России.

День рождения «Транс-
нефти» - 14 августа 1993 года. 
Именно в этот день 25 лет на-
зад было принято Постанов-
ление Совета Министров - 
Правительства Российской 
Федерации № 810 об учреж-
дении Акционерной ком-
пании по транспорту нефти 
«Транснефть». Учредитель 
компании, зарегистрирован-
ной в Московской регистра-
ционной палате 26 августа 
1993 года, - Правительство 
Российской Федерации.

П р е д ш е с т в е н н и к о м 
«Транснефти» с 1970 по 1993 
год был бывший советский 
главк - Главное управление 
по транспорту и поставкам 
нефти (Главтранснефть), от-
вечавшее за перекачку всей 
добываемой в СССР нефти.

ОТ РЕКОРДА К КРИЗИСУ
Начиная с «пикового» 1988 

года, когда годовой объем сда-

чи нефти в трубопроводную 
систему составил 599,1 млн. 
тонн, общая добыча сырья в 
стране начала неуклонно сни-
жаться. Так, в год своего соз-
дания «Транснефть» приня-
ла для транспортировки уже 
347,6 млн. тонн, а еще через 
три года - всего 295,1 млн. 
тонн. За шесть лет добыча 
«черного золота» в стране 
упала в два раза.

Последние на то время 
крупные трубопроводные 
проекты были реализованы 
в промежутке между 1985 
и 1990 годом после ввода в 

эксплуатацию нефтепрово-
дов Красноленинск - Кон-
да, Уренгой - Холмогоры, 
Чимкент - Чарджоу, Тенгиз - 
Гурьев - Астрахань - Гроз-
ный. Правда, в этот период 
в основном достраивали уже 
сооруженные объекты, стро-
ительство же новых объектов 
сошло на нет.

Трубопроводная отрасль 
страны переживала очевид-
ные экономические трудно-
сти, связанные со структур-
ной перестройкой советской 
экономики и снижением до-
ходов от перекачки одного 

из важнейших экспортных 
продуктов.

Цены на «черное золото» 
постоянно пробивали дно. 
К февралю 1991 года, когда 
подошла к концу операция 
«Буря в пустыне» в Кувейте, 
стоимость нефти составляла 
15 - 17 долларов за баррель.

ТРУДНОСТИ 
ДЕВЯНОСТЫХ

После распада СССР в де-
кабре 1991 года последовал 
«раздел имущества» между 
бывшими республиками Со-
юза, в результате чего часть 

нефтепроводов и экспорт-
ных портов отошли тем го-
сударствам, на территории 
которых они оказались. 
Многие российские нефте-
проводные объекты были 
выведены из эксплуатации.

В 1993 году в управлении 
«Транснефти» из 80 тысяч 
километров советских не-
фтепроводов и 572 нефтепе-
рекачивающих станций оста-
лось 44,5 тысячи километров 
магистралей и 316 НПС.

Экспортный нефтяной 
поток продолжал идти через 
латвийский порт Вентспилс 
и частично через литовский 
Бутинге. Но теперь за транзит 
через балтийские страны надо 
было платить ежегодно сотни 
миллионов долларов.

По системе «Транснефть» в 
ее конфигурации 90-х годов 
экспортировать нефть мож-
но было только по двум на-
правлениям: через морской 
терминал в Новороссийске - 
это перевалка максимум 
50 миллионов тонн нефти в 
год и по построенному в 60-х 
годах нефтепроводу «Друж-
ба». Это еще 50 миллионов 
тонн. Все.

Не стоит забывать и о гео-
политических рисках. Един-
ственный морской порт и 
одинокая транзитная труба, 
проходящая через сопредель-
ные страны, означали серьез-
ную зависимость от внешних 
факторов и предоставляли 
слишком узкий коридор в 
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Порт Приморск в этом году планирует перевалить на экспорт больше 52 млн. тонн нефти и нефтепродуктов.

Четверть века вместе     со страной
ТОЛЬКО ЦИФРЫ

«Транснефть» - крупнейшая 
в мире нефтепроводная ком-
пания.

Протяженность ее маги-
стральных нефтепроводов 
составляет 51,5 тысячи ки-
лометров, магистральных не-
фтепродуктопроводов - 16,9 
тысячи километров.

По системе «Транснефти» пе-
рекачивается 84% добываемой 
в России нефти и 26% произ-
водимых в стране светлых не-
фтепродуктов.

По данным на декабрь 2017 
года, «Транснефть» занимала 
первое место в мире по клю-
чевым производственным по-
казателям среди профильных 
компаний (хранение и транс-
портировка нефти и газа). В 
глобальном рейтинге 250 круп-
нейших нефтегазовых и энер-
гетических корпораций мира 
американского агентства S&P 
Global Platts (The S&P Global 
Platts Top 250 Global Energy 
Company Rankings) «Транс-
нефть» заняла 14-е место, под-
нявшись на девятнадцать пози-
ций с 33-го места в 2016 году.

Численность работников 
системы «Транснефть» - более 
114 тыс. человек.
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Проверка технологического оборудования на НПС «Сокур».
Новосибирское РНУ, АО «Транснефть - Западная Сибирь».
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принятии стратегических 
решений.

Внутри страны на смену 
государственным нефтедо-
бывающим предприятиям 
пришли частные акционер-
ные общества, стремившиеся 
получить «доступ к трубе» и 
реализовать таким образом 
свой потенциал, в первую 
очередь экспортный. В то 
время поставки нефти для 
государственных нужд были 
сокращены до 20% ее добы-
чи, остальные 80% нефтяники 
имели право реализовывать 
самостоятельно, и бизнесме-
ны вовсю пользовались пре-
доставленной им свободой. 
Ограничивал их только за-
прет на 100-процентный вы-
воз сырья из России. Иначе 
все «черное золото» утекло бы 
за границу - цены там были 
выше.

В те годы «Транснефть» на-
чала выполнять свою важ-
нейшую координирующую 
функцию в организации 
движения нефтяных пото-
ков по территории России. 
Необходимо было учиты-
вать, что в условиях весьма 
либеральных правил игры 
для полутора десятков но-
вообразованных нефтяных 
компаний зачастую возника-
ли существенные сложности 
во взаимоотношениях между 
владельцами и потребителя-
ми сырья. Например, за пару 
месяцев летней навигации 
нужно было во что бы то ни 
стало обеспечить топливом 
районы Севера, Камчатки и 
Дальнего Востока. Каждый 
день проволочек и промед-
ления в поставках грозил 
обернуться настоящей ката-
строфой для жителей этих 
регионов.

У ИСТОКОВ БОЛЬШИХ 
ПРОЕКТОВ

С 1999 года добыча нефти 
в России начинает расти. В 
2000 году нефтяники сда-
ли в систему «Транснефть» 
314,8 млн. тонн. Становит-
ся очевидным, что после 
десятилетия строительного 
простоя требуется масштаб-
ное изменение конфигура-
ции трубопроводной си-
стемы, отвечающей новым 
экономическим реалиям и, 
что самое важное, - ново-
му стратегическому под-
ходу руководства страны 
к принципам обеспечения 
интересов России на пост-
советском пространстве и в 
мире в целом.

Благодаря принятым за-
частую волевым решениям 
в самом начале нулевых бы-
ли последовательно построе-
ны перемычка от нефтебазы 
Махачкалы до точки врез-
ки в магистральный нефте-
провод Баку - Новороссийск 

для обеспечения надежного 
транзита азербайджанской 
нефти через российскую 
территорию, а также транс-
портировки казахстанской 
и туркменской нефти через 
порт Махачкала в направле-
нии Новороссийска.

Летом 2001 года было за-
вершено строительство 
259-километрового нефте-
провода Суходольная - Ро-
дионовская, позволившего 
транспортировать россий-
скую нефть в обход украин-
ской территории. В декабре 
того же года была введена в 
строй первая очередь Бал-
тийской трубопроводной 
системы, связавшая место-
рождения Западной Сибири, 

Тимано-Печоры и Урало-
Поволжья с портом При-
морск - первым российским 
экспортным терминалом 
на побережье Балтийского 
моря. За пять лет мощность 
БТС была доведена с 12 до 
74 млн. тонн в год.

ПО ВСЕМ 
НАПРАВЛЕНИЯМ

2006 год стал одним из 
ключевых в истории ком-
пании: началось строитель-
ство грандиозной по своим 
масштабам и технической 
сложности трубопроводной 
системы Восточная Сибирь - 
Тихий океан. Еще в 2003 году 
«Транснефть» предложила 
создать гигантский трубо-
провод, который позволил 
бы ускорить освоение ме-
сторождений Восточной 
Сибири и наладить поставку 
нефти на российские НПЗ, 
а также в страны Азиатско-
Тихоокеанского региона 
(АТР). Первый стык трубо-

проводной системы ВСТО 
был сварен 28 апреля 2006 
года в районе Тайшета, а 
уже в декабре 2009-го в но-
вом порту Козьмино были 
отгружены первые 100 ты-
сяч тонн нефти. Сейчас порт 
превратился в мощный не-
фтеналивной терминал и 
способен принимать круп-
нотоннажные танкеры, о чем 
было сложно даже мечтать 
еще десять лет назад. В 2017 
году через Козьмино экс-
портировано 31,7 млн. тонн 
российской нефти.

Построен и успешно функ-
ционирует нефтепровод-
отвод от ВСТО - Сково-
родино - граница КНР, 
способствующий укрепле-
нию позиций России на ки-
тайском нефтяном рынке.

В 2009 - 2012 годах «Транс-
нефть» реализовала проект 
строительства второй очере-
ди Балтийской трубопровод-
ной системы (БТС-2), предо-
ставивший отечественным 

нефтяникам третий по счету 
морской экспортный терми-
нал в течение 10 лет.

В 2011 году введен в эксплу-
атацию нефтепровод Пурпе - 
Самотлор - связующее звено 
между западной и восточной 
частями российской нефте-
проводной системы, а в 2016 
году - участок Заполярье - 
Пурпе для транспортировки 
нефти с новых месторожде-
ний Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа и севера 
Красноярского края.

Тогда же, в 2016 году, 
«Транснефть» завершила 
строительство нефтепровода  
Куюмба - Тайшет, предна-
значенного для подключе-
ния к системе ВСТО нефти с 
Юрубчено-Тохомского и Ку-
юмбинского месторождений.

После завершения про-
цесса интеграции в «Транс-
нефть» российской нефте-
продуктопроводной системы 
компания активно модерни-
зирует и развивает произ-

водственные мощности для 
транспортировки светлых 
нефтепродуктов. В 2016 году 
завершен проект «Север-15» 
для увеличения экспортных 
поставок дизельного топли-
ва через порт Приморск до 
15 млн. тонн в год и нача-
та реализация проекта «Се-
вер-25».

В 2017 году завершен про-
ект «Юг-1» и первый этап 
проекта «Юг-2» для поста-
вок дизельного топлива на 
внутренний рынок, а также 
в страны Европы через порт 
Новороссийск в объеме до 
6 млн. тонн в год.

«Транснефть» также 
успешно работает над уве-
личением поставок бензина, 
дизтоплива и авиационно-
го керосина в Московский 
регион в объеме до 14 млн. 
тонн в год.

ВМЕСТЕ СО СТРАНОЙ
25-летняя история разви-

тия «Транснефти» является 
неотъемлемой частью новей-
шей истории отечественной 
нефтяной отрасли и России 
в целом.

Компания вместе со всей 
страной преодолела перма-
нентный кризис и угрозу 
распада в 90-х, выработала 
собственную долгосрочную 
стратегию на основе нацио-
нальных интересов и к се-
редине 2000-х вошла в фазу 
устойчивого роста.

Проекты, реализация ко-
торых в конце XX века ка-
залась несбыточной мечтой, 
сегодня являются мощными 
двигателями российской эко-
номики.

С момента своего создания 
«Транснефть» транспорти-
ровала 10,1 миллиарда тонн 
нефти, а нефтепродуктов за 
последние 10 лет перекачано 
более 300 миллионов тонн.

успеха
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Трубопроводная система 
Восточная Сибирь - 

Тихий океан строилась 
в сложнейших 

климатических условиях.
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Специалисты АО «Транснефть-Диаскан» осуществляют диагностику трубопроводов 
с помощью внутритрубных инспекционных приборов собственного производства, 
которые по своим параметрам находятся на уровне лучших мировых образцов,

а некоторые не имеют аналогов в мире.

Четверть века вместе     со страной
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 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

Оксана ПРОХОРОВА

В Новокузнецке 
прошла стратегическая 
сессия «Моногорода 
- вперед!». Их главы 
обсудили новые идеи по 
развитию моногородов 
до 2024 года.

9 августа в Новокузнецке  
проходила стратегическая сес-
сия «Моногорода - вперед!», 
цель которой - выработать 
конкретные решения и сфор-
мировать новую программу 
по развитию городов с учетом 
национальных приоритетов, 
обозначенных президентом. 

Открыл сессию врио губер-
натора Кемеровской области 
Сергей Цивилев.

- В Кузбассе 24 моногорода, 
это самое большое количество 
моногородов по России. И их 
развитие является одним из 
важных факторов экономики 
всего Кузбасса, - отметил Сер-
гей Цивилев.

Ирина Макиева, заместитель 
председателя Внешэкономбан-
ка, генеральный директор Фонда
развития моногородов, отме-
тила, что за последние годы 
сделан большой шаг вперед. 

- На примере программы по 
моногородам наработан уни-
кальный опыт создания новых 
рабочих мест и привлечения 
инвестиций, а также реализа-
ции инициатив по преобразо-

ванию городской среды, - рас-
сказала Ирина Макиева. - В 
рамках сессии должны быть 
сформулированы новые под-
ходы, которые будут внедрять-
ся в городах.

ПОДДЕРЖКА И 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Кузбасс стал одним из реги-
онов, успешно справившихся 
с задачами, обозначенными 
в приоритетной программе 
по развитию моногородов. 
Активную поддержку в этом 
оказывают предприятия реги-
она, участвуя в его жизни и не 
отстраняясь от проблем.

- Идеи развития невозмож-
но реализовать без помощи 

градообразующих компаний, 
- отметил Дмитрий Исламов, 
депутат, зампредседателя Коми-
тета по энергетике Госдумы РФ, 
председатель Общественно-
делового совета по направле-
нию «Моногорода». - Если они 
отстраняются от социальной 
ответственности, развития не 
будет. И о них нужно говорить, 
ставить в пример!

Благодаря социально-ответ-
ственным компаниям в реги-
оне развивается инфраструк-
тура, образование, медицина, 
культура, спорт, решаются 
проблемы экологии.

- Высокая социальная ответ-
ственность - залог успешного 
бизнеса, - отметил Дмитрий

Голованов, заместитель дирек-
тора по связям и коммуника-
циям АО «СУЭК». - Только 
на реализацию совместных с 
регионом социально значи-
мых мероприятий СУЭК и 
СГК в 2018 году направляют 
более 140 миллионов рублей. 
К слову, СУЭК стала первой 
компанией, при поддержке 
которой в нашей стране под-
готовлены мастер-планы - для 
моно городов Ленинска-Куз-
нецкого и Киселевска.В доку-
ментах определены основные 
направления городского раз-
вития и условия их реализа-
ции. Новые объекты должны 
способствовать росту эконо-
мики города. Теперь от руко-

водства территорий зависит, 
будут ли реализованы мастер-
планы, смогут ли они попасть 
в федеральные программы и 
получить финансирование.

В СПОРЕ РОЖДАЕТСЯ 
ИСТИНА

В течение дня участники 
стратегической сессии работа-
ли в шести группах на дискус-
сионных площадках. Специ-
алисты обсуждали ключевые 
темы - жилье и городскую 
среду, образование и культуру, 
здравоохранение и экологию, 
цифровую экономику, пред-
принимательство, вовлечение 
граждан в решение проблем 
моногорода. По каждому из 
направлений участники групп 
выработали предложения, ко-
торые могут быть реализованы 
не только на территории Куз-
басса, но и в любом моного-
роде. Все идеи, предложенные 
на стратсессии, в дальнейшем 
лягут в основу деятельности 
Фонда развития моногородов.

Уже к концу года 20 из 319 
моногородов изменят свой ста-
тус, став независимыми от гра-
дообразующих предприятий. 
Среди этих двадцати - один 
кузбасский город, чья эконо-
мика обрела устойчивость. А 
это значит, что, получив тол-
чок к развитию, «моно» стано-
вятся «стерео», и города - ма-
лые и большие - будут жить и 
развиваться.

Из «моно» в «стерео»
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На стратегической сессии специалисты обсудили 
ключевые темы развития моногородов.

Екатерина РОМАНОВА

Из-за загрязнения воды в реках 
Кундат и Кия приостановлена 
работа нескольких 
золотодобывающих 
предприятий.

В начале июля жители Тисульско-
го района обратились к врио губер-
натора Кемеровской области Сергею 
Цивилеву со своей бедой: воды ре-
ки Кии не просто замутились, они 
стали похожими на грязно-желтые 
густые потоки. Для людей, привык-
ших сплавляться по Кие, использу-
ющих ее воду для домашнего хозяй-
ства, такое положение дел оказалось 
очень неприятным. Более того, куз-
бассовцы были всерьез обеспокое-
ны тем, что из-за загрязнения воды 
могут погибнуть ценные породы 
рыб, обитающие здесь.

- Необходимо немедленно прове-
сти исследование района с воздуха, 
установить виновника загрязнения 
и остановить деятельность, которая 
наносит экологический ущерб, - 
сразу после того, как стало известно 
об экологическом бедствии, распо-
рядился Сергей Цивилев.

Вскоре выяснилось, что воду в 
Кие загрязняет ее приток - Кун-
дат. А он в свою очередь оказался 
загрязненным из-за работы золо-
топромышленников. Это установи-

ла межведомственная комиссия, в 
которую вошли специалисты при-
родоохранной прокуратуры, Ро-
сприроднадзора, департамента 
природных ресурсов и экологии и 
сотрудники администрации Тисуль-
ского района. Район обследовался 
при помощи квадрокоптеров, а из 
разных районов реки были взяты 
пробы.

В первые дни августа одна из ком-
паний, добывающих золото на этом 
участке, временно пре-
кратила деятельность. 
Как оказалось, при ра-
боте здесь допускались 
серьезные нарушения, 
которые повлияли на 
экологию реки. Впро-
чем, позже выяснилось, 
что к загрязнению Кун-
дата и Кии причастны 
еще две золотодобыва-
ющие компании. Все 
они сейчас не работают, 
а чтобы возобновить де-
ятельность, им придет-
ся не только заплатить 
штрафы, но и устранить 
все нарушения.

Казалось бы - закрыты всего три 
компании, но уже 13 августа жители 
Тисульского района начали при-
сылать видео с кадрами уже чистой 
реки!

- Спасибо всем, кто бил трево-

гу и продолжал публиковать ин-
формацию о загрязнении Кии и 
Кундата. За прошедшее время мы 
добились приостановки деятельно-
сти уже трех компаний. Теперь им 

придется заплатить штрафы, но 
главное - исправить нарушения. 
Без этого работать им не позво-
лят, - поблагодарил кузбассовцев 
Сергей Цивилев. - Кия наконец 
очистилась, но ослаблять конт-
роль мы не собираемся. Все зо-

лотодобывающие компании знают, 
как вести добычу так, чтобы реки 
оставались чистыми. Знают это и те, 
кто работал на Кундате. Но решили 
сэкономить. Теперь заплатят за это 
штрафами и простоем. На природе 
и комфорте людей экономить мы 
не позволим!

Решили сэкономить? 
Платите штраф

Сейчас, когда работа 
предприятий приостановлена, 

вода в реке стала чистой.
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Стараниями 
золотопромышленников воды 

реки окрасились в желтый цвет.
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Екатерина БОРМОТОВА

Известный акушер-гинеколог 
Марк Курцер оценил систему 
родовспоможения в Кузбассе.

Известный врач, профессор, созда-
тель сети клиник «Мать и дитя» Марк 
Курцер по приглашению врио губер-
натора Сергея Цивилева побывал в 
Кузбассе с двухдневным рабочим ви-
зитом. Он осмотрел Новокузнецкий 
перинатальный центр и областной 
перинатальный центр в Кемерове.

Оценивая работу этих медицин-
ских учреждений, Марк Курцер об-
ратил внимание не только на их до-
стоинства, но и отметил недостатки. 
Так, отделение реанимации для де-
тей в роддоме Новокузнецкого пе-
ринатального центра оснащено со-
временным оборудованием, однако 
само здание никак нельзя назвать 
современным, и оно уже давно не 
соответствует времени. Требует за-
мены и оборудование для помощи 
пациенткам-мамам. В областном 
перинатальном центре вроде бы все 
прекрасно: и здание современное, и 
оборудование на высоте.

- Я могу сказать, что техническая 
оснащенность областного перина-
тального центра соответствует всем 
европейским и другим федеральным 
лечебным учреждениям. Это дыха-
тельно-наркозная аппаратура, отде-
ление для новорожденных, детская 
реанимация, ультразвуковая диагно-
стика - все на высочайшем уровне, 
- сказал Марк Курцер.

А вот площади используются не 
все - и это сказывается на экономи-
ке учреждения. Обратил профессор 
внимание и на то, что не укомплек-
тован центр медицинскими кадрами: 
не хватает и врачей, и среднего меди-
цинского персонала. Да и загружен 
центр только наполовину.

Как рассказала и.о. заместителя гу-
бернатора Елена Малышева, по до-
говоренности с Марком Курцером 
силами специалистов сети клиник 
«Мать и дитя» и кузбасских специ-
алистов до 20 сентября 2018 года 
будет подготовлена региональная 
программа развития службы родовс-
поможения. А кузбасские врачи в 
течение года бесплатно пройдут обу-
чение в клиниках «Мать и дитя» в 
Москве.

Про современное 
оборудование, 
нехватку врачей и 
обучение в Москве

Елена Малышева и Марк Курцер рассказали о перспективах 
развития региональной службы родовспоможения.
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 � ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

Девушка два дня пролежала 
в квартире без сознания
Кирилл ЧАЩИН

Кемеровчанке пришли 
на помощь спасатели.

В выходные кемеровские спасатели 
сохранили жизнь молодой девушке, 
которая попала в страшную историю. 
Ситуация, в которой она оказалась, на-
глядно демонстрирует, насколько важно 
следить за своим здоровьем и держать 
связь с близкими.

В воскресенье, 12 августа, диспетчер 
Кемеровской службы спасения принял 
звонок от женщины, которая не могла 
попасть в квартиру 23-летней дочери. 
Девушка больше двух дней не выходила 
на связь с родителями. Родные забес-
покоились, приехали к ней из другого 
города, однако дверь в квартиру ока-

залась закрыта изнутри.
- Кемеровские спасатели оперативно 

прибыли по указанному адресу. Специ-
алисты службы спасения при помощи 
автовышки поднялись на четвертый этаж 
дома и забрались на балкон. В ванной 
комнате без сознания лежала молодая 
девушка, - рассказала руководитель 
пресс-службы Кемеровской службы 
спасения Евгения Клименко.

Родители рассказали врачу-спаса-
телю, что их дочь страдает сахарным 
диабетом. Тест глюкометра показал 
повышенное содержание сахара - 34 
миллимоля на литр. Девушка, по пред-
варительной оценке врача, впала в диа-
бетическую кому. После укола инсулина 
она стала приходить в сознание. Спаса-
тели передали пострадавшую врачам 
скорой помощи.

 � НУ И НУ!

Житель села пытался задавить 
соседа трактором
Кирилл ЧАЩИН

Теперь водителю 
погрузчика грозит 
два года тюрьмы.

Нешуточный кон-
фликт в выходные ра-
зыгрался между двумя 
семьями в селе Куртуко-
во под Новокузнецком. 
Накал страстей стоил од-
ному оппоненту ущер-
ба в миллион рублей, а 
второму - обвинений по 
двум уголовным статьям.

По словам местных 
жителей, конфликт на-
чался из-за велосипеда. 
Один подросток попро-
сил у другого, соседско-
го, велик - покататься, 
а затем вернул его уже 
с серьезным дефектом. 
Возмущенный отец пер-
вого подростка захотел 
поговорить с родителя-
ми второго и потребовать 
компенсацию. А чтобы 
привлечь к себе вни-
мание, он вышел перед 
подъезжающей иномар-
кой соседей, однако во-
дитель не стал останавли-
ваться и наехал на него. 
Задетый автомобилем и 
таким неуважительным к 
себе отношением возму-

щенный родитель вмазал 
зажатым в руке инстру-
ментом по лобовому сте-
клу. Все происходящее 
после попало на видео-
камеру и в понедельник 
разошлось по СМИ.

Но это было только 
начало. Потом в свою 
очередь возмутились 
водитель и его мать. 
В выражениях они не 
стеснялись. Вскоре им 
на помощь подтянулся 
глава семьи. На тракторе. 
И двинул на противника, 
который в это время стал 
звонить в полицию. Тот 
успел увернуться, а вот 
дом и гараж остались на 
месте - за что и попла-
тились: тяжелая техника 
пошла на таран. После 
демонстрации ее мощи 
водитель развернулся и 
уехал.

Всю эту нелепую и 
жутковатую историю по-
страдавший домовладе-
лец описал приехавшим 
на место полицейским. 
По оценке потерпевше-
го, водитель трактора на-
ломал дров на миллион 
рублей. От ковша по-
страдали не только дом 
и гараж, но и микроав-
тобус.

Как отметили в ГУ 
МВД по Кемеровской 
области, инспекторы 
ГИБДД составили про-
токол на 18-летнего во-
дителя Audi за «невы-
полнение обязанностей 
в связи с дорожно-транс-
портным происшестви-
ем». Был составлен про-
токол и на пешехода - за 
нарушение правил до-
рожного движения и соз-
дание помехи водителю.

- Кроме того, дознава-
телем отдела МВД Рос-
сии по Новокузнецкому 
району в отношении во-
дителя трактора возбуж-
дены два уголовных дела 
по статье «угроза убий-
ством или причинением 
тяжкого вреда здоровью» 
и «умышленные уничто-
жение или повреждение 
имущества», - отметили 
в полиции.

Теперь жителю куз-
басского села Куртуково 
грозит до двух лет лише-
ния свободы. Расследо-
вание уголовного дела 
находится на контроле у 
руководства областного 
управления МВД.

Видео смотрите на 
kp.ru.

От велосипеда до трактора: конфликт соседей разгорелся 
из-за техники и она же стала главным аргументом в споре.
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Алексей ИВАНОВ,
Кирилл ЧАЩИН
(«КП» - Кемерово»)

Кто быстрее всех 
прибыл, тот и оказался 
на скамье подсудимых?

В кемеровском СИЗО 
№ 1 чуть не покончил с собой 
пожарный Андрей Бурсин, 
руководивший тушением по-
жара в торговом центре «Зим-
няя вишня». Та мартовская 
трагедия унесла жизни 60 че-
ловек. Судьбы сотен людей 
оказались сломаны. Среди 
них не только пострадавшие и 
родственники жертв пожара, 
но и те, кто, рискуя жизнью, 
пытался спасти запертых в 
ловушке людей. Не превра-
щается ли справедливое тре-
бование наказания виновни-
ков страшного ЧП в поиск 
стрелочников без разбора?

В ЧЕМ ХАЛАТНОСТЬ?
Из 9 арестованных по делу 

«Зимней вишни» четверо - 
сотрудники МЧС.

Два высоких чина: началь-
ник кемеровского главка 
Александр Мамонтов и на-
чальник надзорного отдела 
главка Григорий Терентьев. 
И двум «тушилам» (на про-
фессиональном сленге - ува-
жительное название людей, 
которые занимаются самой 
опасной работой на пожа-
рах): начальнику караула по-
жарной части Сергею Генину 
и руководителю службы по-
жаротушения Андрею Бурси-
ну предъявлены обвинения 
по статье «халатность». Им 
могут дать семь лет заклю-
чения.

В чем же обвиняют пожар-
ных, которые первыми при-
были на место трагедии?

Машины Бурсина и Гени-
на приехали к «Зимней виш-
не» быстро: через 5 - 7 минут 

после вызова. Но следствие 
утверждает, что пожару не 
был присвоен повышенный 
ранг опасности и на место 
выдвинулись только 7 экипа-
жей вместо положенных 11.

Кроме того, пожарным 
ставят в вину, что они «не-
обоснованно долго» (около 
шести минут) добирались от 
входа до четвертого этажа 
торгового центра, где нахо-
дилось больше всего жертв.

Также в основу обвинения 
положены показания мно-
годетного отца Александра 
Ананьева, который сообщил 
начальнику караула о забар-
рикадировавшихся в кино-
театре людях, но Генин при-
нял решение подниматься по 
другой лестнице, где уперся в 
наглухо закрытую дверь.

ТРИ АРГУМЕНТА
В ЗАЩИТУ ПОДСУДИМЫХ

«Комсомолка» попросила 
прокомментировать пункты 
обвинения ветерана пожарной 
охраны с 40-летним стажем 

полковника Виктора Клим-
кина.

1. Не послушали родителей 
детей и пошли по другой 

лестнице.
- Пожарные ориентирова-

лись на информацию, полу-
ченную от охранника - офи-
циального представителя 
администрации ТЦ. Роди-
тели не могли знать навер-
няка ситуацию в комплексе: 
какие двери закрыты, какие 
открыты. Охранник в этой 
ситуации обладает большими 
компетенциями. Поэтому ре-
шение было обоснованным. 

2. Не присвоили сразу повы-
шенный ранг опасности 

пожара.
- Даже если бы сразу прие-

хало в 10 раз больше пожар-
ных машин, это бы ничего не 
изменило. Во-первых, пожар-
ные части находятся в разных 
частях города. Им требуется 
разное время, чтобы добрать-
ся до объекта. А счет шел на 
секунды. Во-вторых, скорее 
всего, люди уже погибли к 
приезду пожарных машин. 

Этаж моментально заполнил-
ся токсичным дымом. Даже 
то, что сообщения о пожаре 
в МЧС поступили не изнутри 
здания, а от жителей сосед-
них домов, о многом говорит.

3. Слишком долго шли от 
входа до четвертого эта-

жа.
- В среднем подъем пожар-

ной бригады на один этаж с 
учетом 25-килограммовой 
экипировки занимает одну 
минуту. То есть в обычном 
подъезде коридорного типа 
этот подъем занял бы четыре 
минуты, но с учетом слож-
ной, запутанной планировки 
торгового центра и загазован-
ности помещений вполне до-
пускаю, что подъем мог за-
нять больше времени.

НА ИХ МЕСТЕ
МОГ БЫТЬ ЛЮБОЙ?

Уголовные дела против 
опытных пожарных вызвали 
возмущение в профессио-
нальном сообществе. Пети-
ции с требованиями закрыть 
дела в отношении Бурсина 
и Генина собрали в общей 
сложности уже более 100 ты-
сяч подписей тех, кто реально 
понимает, что и как проис-
ходит на пожарах.

- Рядовые работники про-
сто не понимают, в чем ви-
на их коллег, - комментиру-
ет Виктор Климкин. - Всем 
очевидно, что в той ситуации 
могли оказаться все и дей-
ствовали бы так же.

Продолжаем

Всю 
хронику 
пожара, 

фото и видео 
смотрите на сайте
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Сергею Генину грозит 7 лет 
колонии, хотя именно он спас 

единственного выжившего 
в сгоревшем кинозале. 
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Жена боится, что тюрьма 
и память о трагедии 

сломали Андрея Бурсина. 

Почему крайними 
в трагедии «Зимней вишни» 
сделали пожарных

«Комсомольская правда» связалась с Татьяной 
Бурсиной, женой арестованного кемеровского по-
жарного Андрея Бурсина, и попросила рассказать 
последние новости о состоянии мужа.

- Что случилось с Андреем в СИЗО?
- Следователь мне сказал, что у него была попытка 

суицида. Андрея госпитализировали в психиатри-
ческую больницу. Другой информации у меня нет.

- Вы верите в то, что он мог покончить с 
собой?

- Я, конечно, не верю: он человек сильный и му-
жественный. Но то, что ему приписывают... Он, 
наверное, понимает, что не выйдет оттуда. Идет 
давление на всех. Скорее всего, люди просто от-
чаялись. Я месяц с ним не виделась, не разрешали 
к нему в СИЗО ходить.

- Он не понимает, в чем виноват?
- 25 лет спасать людей, чтобы оказаться на скамье 

подсудимых, - это просто абсурд. Он любил свою 
работу. Пришел в пожарную часть в 19 лет, выступал 
на соревнованиях, газеты писали о нем. 23 марта 
ему вручили погоны подполковника, а через два дня 
он вышел на смену и попал под «Зимнюю вишню». 
Потому что работать некому, он всех замещал.

- О том страшном пожаре он что-то говорил?
- Про «Зимнюю вишню» мы вообще не говорили. 

Его трое суток не было дома, он все время был там. 
Домой вернулся уже после того, как их вывели к 
родственникам погибших. Они бросались на них, 
кричали: «Убийцы!» Думаю, тогда в нем что-то сло-
малось. Он стал замкнутый, совсем другой человек. 
Сказал только, что там было страшно.

КОНКРЕТНО
Выписка 
из боевого устава

При прибытии подразделения пожарной охраны к 
месту пожара руководителем тушения пожара:

� проводится оценка обстановки на месте пожа-
ра по внешним признакам (объект пожара, место 
и размеры пожара по информации на момент при-
бытия, возможные пути распространения пожара, 
наличие людей в горящем здании, противопожарные 
характеристики объекта пожара);

� проводится оценка информации, полученной 
от руководителя и должностных лиц организаций, 
осуществляющих встречу подразделения пожарной 
охраны, очевидцев и других лиц на месте пожара.

Никто не вправе вмешиваться в действия руководи-
теля тушения пожара или отменять его распоряжения.

Руководитель тушения пожара должен отвечать за 
выполнение основной боевой задачи, за безопасность 
участников боевых действий по тушению пожаров.

P. S. В отличие от других обвиняемых (см. «Кого еще 
судят...») пожарные пытались спасти людей, кото-

рых эти самые бизнесмены и чиновники практически загнали в 
ловушку «Зимней вишни». Понятно же, что мина трагедии была 
заложена задолго до того. И ясно, что на многое тогда чинов-
ники, в том числе и от пожарной инспекции, смотрели сквозь 
пальцы. Но при чем тут примчавшиеся на вызов пожарные, те 
самые «тушилы», что идут в огонь, потому что другие накосячили?

Вот вопрос, на который хотелось бы получить внятный ответ.

Кого еще 
судят 
по делу 
сгоревшего 
молла?

Юлия Богданова - ге-
неральный директор 
компании, которая вла-
дела торговым центром;

Надежда Судденок - 
генеральный дирек-
тор компании, которая 
управляла торговым 
центром;

Игорь Полозиненко - 
руководитель компании, 
которая устанавливала 
в торговом центре про-
тивопожарную систему;

Сергей Антюшин - 
охранник торгового 
центра, который отклю-
чил систему оповеще-
ния о пожаре;

Танзиля Комкова - на-
чальник Госстройнад-
зора по Кемеровской 
области, которая не за-
претила эксплуатацию 
торгового центра, не-
смотря на существую-
щие нарушения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«25 лет спасать людей, чтобы сесть за это? Абсурд!»
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Дина КАРПИЦКАЯ,  
Семен ЕЛЕНИН,  
Алексей ИВАНОВ

«Комсомолка» 
разбирается в громком 
преступлении. 

Расследование уголовного 
дела против Марии, Ангели-
ны и Крестины Хачатурян, 
забивших до смерти своего 
отца-тирана (все подробности 
в предыдущих номерах и на сай-
те kp.ru), продолжается. Но 
если раньше о сексуальных от-
клонениях родителя, приста-
вавшего к дочкам, говорили 
лишь они сами (что вызывало 
определенные сомнения), то 
теперь эти обвинения под-
твердили свидетели.

«ПАПА МАРИИ.  
НЕ БРАТЬ ТРУБКУ!»

- Мама одной девочки, с 
которой дружила 17-летняя 
Маша, показала мне пере-
писку своей дочери с Ми-
хаилом, - призналась «КП» 
соседка убитого. - Уже после 
трагедии ее дочка сообщила 
родителям, что папа Марии 
пытался наладить с ней кон-
такт. Она ему не отвечала, а 
он все равно продолжал за-
кидывать ее неадекватными 
сообщениями.  

По всей видимости, 57-лет-
ний Михаил Хачатурян так 
достал девушку, что она да-
же вбила его номер в свой 
телефон как «Не брать! Па-
па Марии». Из этой односто-
ронней переписки видно, что 
Михаил сначала слал иконки 
и поздравления с церковны-
ми праздниками. А затем по-
сыпались порнографические 
видеоролики. Отправитель 
интересуется, понравились 
ли адресату ролики.

Другая подруга рассказала о 
домогательствах в эфире фе-
дерального ток-шоу, правда, 
скрывшись под маской. 

- Однажды поздно вечером 
он писал мне от лица старшей 
дочери Крестины: «Приходи, 
папы нет дома», - призналась 

девушка. - Но девчонки меня 
предупредили, что он попро-
бует связаться со мной с их 
телефонов, и я, естественно, 
отвечать не стала. А на сле-
дующий день узнала, что он 

избил их за то, что не могут 
повлиять на подругу…

В СК на вопрос корреспон-
дента «КП» о порнороликах в 
телефоне и компьютере убито-
го нам ответили кратко:

- На данном этапе мы не 
можем поделиться инфор-
мацией.

Однако, по неофициаль-
ным данным, следствие 
уверено, что убийство было 
заранее спланированным. 
Тот самый охотничий нож, 
которым девушки исполо-
совали отца, они якобы за-
брали из его машины зара-
нее. А огромное количество 
ударов (около 40) говорит 
не о спонтанности престу-
пления, а о том, что дочери 
просто не знали, как рас-
правиться с физически 
сильным главой семьи.  

ДЕВУШЕК МОГУТ 
УБИТЬ В СИЗО?

Тем временем члены 
Общественной наблю-
дательной комиссии 
(ОНК) Москвы попроси-
ли руководство женского  
СИЗО № 6 уделить осо-
бое внимание безопас-
ности сестер Хачатурян. 
Общественников волнует, 

что у покойного Хачатуряна 
были широкие знакомства в 
криминальном мире: Михаил 
считался смотрящим от воров 
в законе. Говорят, по пору-
чению неких авторитетов он 
регулярно ездил по зонам с 
гуманитарной помощью для 
заключенных - продуктами, 
сигаретами, деньгами. Не ис-
ключено, что криминальные 
друзья погибшего могут попы-
таться отомстить его дочерям.

Сейчас сестры находятся в 
так называемом карантине - 
помещениях временного со-
держания. В ближайшее время 
их должны переселить в обыч-
ные камеры. 

А через неделю в Мосгорсу-
де адвокаты будут обжаловать 
решение об аресте сестер. За-
щита настаивает, чтобы деву-
шек отпустили домой.

В интернете же сторонники 
сестер Хачатурян настаивают 
на их полном оправдании. Ведь 
каждый день в стране проис-
ходят тысячи случаев домаш-
него насилия. Мы вспомни-
ли самые резонансные случаи 
(см. «Хроники домашнего ада». 

ВЕРДИКТ: НЕВИНОВНЫ
Впрочем, в последнее время 

в российских судах намети-
лась новая, неожиданная для 
правозащитников практика: 
жертв домашнего насилия, 
давших отпор агрессору, ста-
ли оправдывать. 

В мае суд пересмотрел дело 
39-летней Галины Каторовой 
из Находки и признал ее не-
виновной в убийстве мужа. 
Галина долгие годы жила с 
тираном и родила ему дочку. 
Муж Максим был неодно-
кратно судим за драки и раз-
бой, регулярно приклады-
вался к бутылке и поднимал 
руку на жену. Участковый, к 
которому жертва обращалась 
дважды со снятыми побоями, 
каждый раз убеждал ее забрать 
заявление.

В марте прошлого года во 
время очередного застолья, 
переросшего в избиение, Га-
ля схватилась за нож. И вроде 
бы самооборона была очевид-
ной: свидетели подтвердили, 
что дебошир едва не задушил 
несчастную. Но, как говорит-
ся, «есть тело - есть дело»: за 
убийство надо отвечать. Тем 
более что Каторова оформила 
явку с повинной. Прокурор 
просил для нее семь лет за-
ключения, суд первой инстан-
ции дал три. Но в апелляции 
дело развалили. Судья при-
знал, что в той ситуации обви-
няемая пыталась спасти свою 
жизнь любым способом. За 
год, проведенный за решет-
кой, оправданной женщине 
даже присудили денежную 
компенсацию.
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57-летний глава семьи даже  
в бумажной короне и на шуточном троне 

выглядел хозяином жизни. 

- Истории, как с сестрами Хачатурян, происходят 
повсеместно. В том числе убийства: либо насиль-
ник убивает жертву, либо жертва  - насильника. 
Более 40% убийств в России происходит внутри 
семьи. И основная часть женщин, сидящих в ко-
лониях по тяжким статьям, получили приговоры 
за отпор домашним тиранам. 

О том, насколько это все распространено, го-
ворит одна цифра. 

По статистике Росстата*, домашнему насилию 
подвергались 16 миллионов жителей страны, то 
есть каждый девятый. И большинство, если даже 
сами не были жертвами, были свидетелями до-
машнего насилия.

ХРОНИКИ 
ДОМАШНЕГО 
АДА 

2015 год, Нижний Нов-
город. 51-летний Олег Бе-
лов, узнав о предстоящем 
разводе, жестоко убил 
своих шестерых детей, же-
ну и собственную мать. Их 
расчлененные тела нашли 
несколько дней спустя ак-
куратно разложенными по 
пакетам в пустой квартире. 
При этом о том, что тиран 
колотил жену и детей, зна-
ли все окружающие. В день 
убийства женщина с млад-
шим ребенком на руках при-
бегала к соседке и просила 
защиты. Уже после трагедии 
выяснилось, что Юлия Бело-
ва не раз писала заявления о 
жестоком обращении мужа, 
но хода делам не давали. Ду-
шегуб получил пожизненное 
заключение.

2016 год, Псков. Исто-
рия 15-летних Дениса Му-
равьева и Кати Власовой, 
которых журналисты окре-
стили «псковскими Бонни и 
Клайдом». Сбежавшие из 
дома подростки забаррика-
дировались в дачном доме, 
устроили перестрелку с по-
лицией, а после покончили 
с собой. Все происходящее 
пара транслировала в соц-
сетях в режиме реального 
времени. И только после 
«убийства онлайн» стало 
известно, что у Кати были 
проблемы в семье, ее бил 
отчим-спецназовец. 

2017 год, Тюмень. Вер-
нувшись домой, девятикласс-
ник Данил услышал, как пья-
ный отец избивает его мать. 
Парень колол родителя но-
жом, пока тот не умер. На 
суде выяснилось, что мальчик 
много лет был свидетелем на-
силия над матерью. Учитывая 
возраст и смягчающие обсто-
ятельства, юноше дали 9 ме-
сяцев исправительных работ.

2017 год, Московская 
область. Дмитрий Грачев 
ревновал супругу Риту к 
каждому столбу, дошло до 
развода. В декабре мужчина 
вывез жену в лес и отрубил 
кисти рук: «Чтобы никогда 
больше не могла гладить ими 
своих детей». В этой исто-
рии есть хотя бы какое-то по-
добие счастливого финала: 
Рита получила поддержку 
всей страны и суперсовре-
менный протез. А деспот 
ждет суда: ему грозит до 
15 лет тюрьмы. 

 ■ КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Алена ПОПОВА, общественный деятель, основатель движения «Стоп, насилие»:

Каждый девятый сталкивается  
с тиранами в собственной квартире
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Переписка мужчины с подругой 
дочек: от него - порноролики,  
а в ответ тишина. И пометка  

в названии контакта: 
«Не брать трубку». 

*Это результат опроса, проведенного в 2016 году. Официально пострадавшими от домашнего 
насилия в том же году признаны 50 тысяч человек.

Подробности 
нашего 
расследования 

этой истории - на kp.ru

Новый поворот в деле трех сестер, убивших отца: 

Михаил Хачатурян пытался соблазнить  
не только дочерей, но и их подруг
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Олег АДАМОВИЧ

«КП» выяснила, 
какие неформальные 
источники дохода находят 
малообеспеченные 
люди в разных городах 
нашей страны.

Росстат насчитал в стране 20 млн. 
нищих. Это больше 13% населения. 
Человек официально за чертой бед-
ности, если ухитряется обходиться 
суммой меньше прожиточного ми-
нимума (средний по стране - 11 163 
руб.).

Кроме правительства, пожалуй, 
никто не питает иллюзий, что мож-
но ухитриться выжить на такую сум-
му без дополнительных источников 
дохода. Денег хватит только на еду - 
даже на оплату ЖКУ не останется.

Значит, есть дополнительный до-
ход. Так на что же... нет, не живет, а 
выживает Россия? Ответ мы собира-
ли через корпункты «Комсомольской 
правды» по всей стране. 

Только по цифрам Росстата, тене-
вую занятость имеют 20% людей тру-
доспособного возраста - это 14,3 млн. 
человек по всей стране. В Россий-
ской академии народного хозяйства 
(РАНХиГС) приводят другие сведе-
ния: 44% - 33 млн. соответственно. 
Дополнительный доход может давать 
от 50 до 100% основной зарплаты. 
Исследование «Комсомолки» пока-
зало: от неофициальной подработки 
до возврата к практике советских 
«несунов» с предприятий.

МОСКВА:
СДАЮТ КВАРТИРЫ И ДАЮТ 
УРОКИ

По данным Мосгорстата, 8,9% жи-
телей столицы существуют на доход 
меньше прожиточного минимума (в 
Москве он 16 160 руб.). В самом бога-
том городе страны больше миллиона 
официальных бедных. Как так? Да-
же кассир в «Пятерочке» получает 
столько, чтобы не умереть с голоду.

- Учитывается доход на члена се-
мьи, - объяснила директор Института 
социального анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС Татьяна Малева. - Ес-
ли у кассира несколько неработаю-
щих детей, то их общее потребление 
ниже прожиточного минимума.

Пересчитать все левые источники 
средств у москвичей нереально - в 
столице масса возможностей. И все 
же основные теневые заработки (без 
договора) известны:

 сдача жилья внаем;
 репетиторство;
 ремонт квартир;
 присмотр за детьми.
В этих сферах москвичам прихо-

дится конкурировать с приезжими 
(кроме сдачи жилья).

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ:
РАСТЯТ ОВЧАРОК И ТАКС

Неформальные источники дохода 
имеет треть (34%) населения обла-
сти. В регионе оказалось популярно 
разведение животных! Самарские 
домашние питомники всей стране 
продают немецких овчарок, спание-
лей и такс.

Самарские корреспонденты «КП» 

также отмечают популярность схемы 
с оформлением инвалидности. За 
взятку, которая потом многократ-
но окупается положенной инвалиду 
пенсией. По данным полиции, рас-
пространено и воровство на рабочем 
месте. Прям как в советское время. С 
заводов тащат металл - можно сдать 
как лом. Водители бензовозов слива-
ют хорошее топливо, заливая назад 
суррогат.

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ: 

КУРЬЕРАМИ
Регион богат нефтью и газом, но 

доступ к ресурсам у нас удел элит. 
Простые жители города с завистью 
смотрят на работников химических 
заводов. Хоть те и получают по 10 
тыс. руб., зато могут воровать спирт, 
разбавлять его и продавать сосед-
ским алкашам.

Тем, кому не так повезло, прихо-
дится искать подработку. Самые по-
пулярные варианты: уборщик, раз-
норабочий, курьер.

КРЫМ:
ЖИЛЬЕ ОТПУСКНИКАМ 

8,8% населения республики офи-
циально получают меньше 7 тыс. руб. 
в месяц. 

Слава богу, в регионе масса воз-
можностей для побочных заработ-
ков. Хоть бы и сдавать свое жилье 
отпускникам. Официально в летний 
сезон 38 тыс. человек подселяет к 
себе туристов. Реально таких гораздо 
больше. Заодно курортникам втри-
дорога продают овощи и фрукты с 
подсобных хозяйств.

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ:
«МЫ ВАМ ПЕРЕЗВОНИМ»

Екатеринбург сейчас занимает в 
России примерно то же место, что 
Индия для англоязычных стран 
Запада, где сидят операторы  call-
центров мировых корпораций. Так 
и в столице Урала открывается все 
больше офисов телефонной под-
держки. Их услугами пользуются 
компании из Москвы и Петербурга 
- так дешевле. В итоге оператор call-
центра - самая популярная подработ-
ка в Екатеринбурге. На втором ме-

сте - техподдержка в онлайне опять 
же для всей России. 

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ:
ЧЕЛНОЧАТ, КАК В ЛИХИЕ 90-е

Официально подработки есть у 
25% работоспособного населения. 
Неофициально - почти у 40%.

Южному Уралу повезло соседством 
с Казахстаном. Многие подрабатыва-
ют нелегальными челноками, ввозя-
щими к нам через границу санкцион-
ные продукты и дешевые казахские 
сигареты.

ВЛАДИМИРСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
РУБЯТ ЛЕС И СОБИРАЮТ ГРИБЫ

15% жителей Владимира и 80% 
жителей остальной области имеют 
подработки.

Деревенские повально рубят лес 
без разрешений и продают бревна 
перекупщикам. Много браконьеров. 

Большинство жителей области жи-
вут с огородов. В юго-западных райо-
нах сельские жители собирают грибы 
для перепродажи в Москву. А еще во 
Владимире сдается много квартир.

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ:
ГРОБЯТ ЗДОРОВЬЕ 

На прожиточный минимум - 10,5 
тыс. руб. - официально как-то суще-
ствует 20% населения области. Мест-
ные такой аскетизм объясняют про-
сто - большинство предпринимателей 
платят работникам серую зарплату. 
Официально человек получает 10 ты-
сяч, а неофициально все 30. Попытки 
властей навести порядок пока ничем 
не заканчиваются. Особых крими-
нальных доходов у жителей нет. Лю-
дям остается только перерабатывать 
за сверхурочные.

В больницах, школах народ работает 
за две ставки. Числится две уборщицы, 
а вместо нее одна за двоих вкалывает. 
То же с медперсоналом.

ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ:
ДАЧИ И АРТЕЛИ

Не зря Воронеж на 10-м месте са-
мых бедных столиц субъектов. 10% 
официально живут меньше, чем на 
прожиточный минимум. Еще 40% ба-
лансируют где-то на границе. Воро-
неж называют столицей Черноземья. 
Многие выращивают на дачах овощи, 
а потом несколько семей заказывают 
одну «Газель»  и везут урожай на сто-
личные рынки. Такая вот кооперация.

БАШКИРИЯ:
СЛИВАЮТ БЕНЗИН 

14,4% населения региона офици-
ально получают меньше 10 тыс. руб. 
В большинстве случаев это полная 
реальная зарплата. Отсюда вновь акту-
альна советская поговорка: «На работе 
ты не гость, утащи хотя бы гвоздь». В 
криминальных сводках еженедельно 
попадаются рабочие, которые слива-
ют бензин, нефтепродукты, воруют с 
небольших заводов. 

У сельчан  больше возможностей. 
Весьма популярно выращивать скот 
на продажу.

Сейчас Институт соци-
ального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС 
по заданию федерального 
правительства изучает тему, 
можно ли бедных освобо-
дить от подоходного налога.

- Итоги мы подведем не 

рассказал «КП» сотрудник 
Института соцанализа 

- Но ясно, 
что дополнительные 13% 
к зарплате смогут поддер-
жать самых малообеспечен-
ных. Главная проблема боль-

они неофициальны. И пока 
чиновники не заинтересова-
ли людей в выходе из тени. 
Налоговая амнистия для тех, 
кто зарегистрируется как 
самозанятый, все еще про-

должается. Помощники по 
дому, репетиторы, сделав-
шие это, могут не платить 
налоги пару лет. Но зачем 
регистрироваться? Ведь по-
том все равно государство 
свое возьмет. А так мож-
но и работать, и налоги не 
платить. Поэтому амнистией 
воспользовались единицы. 

Заведующая лаборато-
рией Института социаль-
ного анализа и прогнози-
рования РАНХиГС Елена 
Гришина рассказала, как 
власти стимулируют людей 
легализоваться.

- В некоторых регионах 
сейчас стали отказывать в 
соцпомощи людям, которые 
не могут официально под-
твердить свою занятость. 
Трудоспособные граждане 

лишаются права на получе-
ние детских пособий, если 
не могут принести справ-
ку с работы или с биржи 
труда. Некоторые регионы 
оказывают помощь бедня-
кам на определенных усло-
виях. Например, в сельской 
местности дают средства 
на организацию подсобного 
хозяйства. Семья покупа-
ет корову, продает моло-
ко. Или выделяются сред-
ства на покупку швейной 
машины, чтобы они могли 
шить и продавать свою 
продукцию. Но такие меры 
встречаются редко. Спра-
шивается, может, лучше по-
могать бедным именно так? 
Дать им возможность спо-
койно, официально подза-
работать.
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На что выживают в России

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Дайте бедным подработать официально

«Вопрос дня» о подработках - на < стр. 3.
Еще на тему экономики - на < стр. 4.
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Дмитрий СТЕШИН, 
Владимир ВОРСОБИН 
и Виктор ГУСЕЙНОВ 
продолжают путь 
по великой русской реке.

Начало см. в номерах «КП» 
от 7, 8, 10, 14 августа c. г. 

и на сайте kp.ru.

«ВОТ ДЕБИЛЫ!»
В Старую Майну (Улья-

новская область) нас загнал 
шквал. Туристы не ездят в 
Старую Майну. В на-
шей гостинице был 
занят лишь один 
номер, там третью 
неделю проживала 
девушка-коуч Катя. 
Ее прислали взбо-
дрить филиал одной 
крупной телекомму-
никационной ком-
пании. Катя была на 
грани истерики.

- Дебилы и неуме-
хи!  - нервно рас-
сказывала нам Катя, 
прикуривая одну от 
другой.

В Старой Майне 
нет скамеек, тротуа-
ров и ночных заведе-
ний. Из доступного 
местным - медленно прое-
хать по центральной улице 
на машине, опустив стекла и 
слушая рэп на такой громко-
сти, что кровь начинает течь 
из ушей. Едва рассвело, мы 
бросились в единственное 
городское кафе. Но там рас-
ставляли по столам винные 
бокалы на высоких ножках с 
киселем - готовились к по-
минкам. Какая-то добрая 
женщина дала совет - рас-
сказала, что на другом берегу 
залива поселились сектанты.

- Людей поят каким-то ча-
ем, и потом они не помнят 
почти ничего ! - убедительно 
рассказывала женщина.

Ехать до сектантов было ки-
лометров 20 - 30, но таксист 
везти не хотел:

- Это ж такие кругаля вокруг 
залива! Вы лучше на пароме. 

Таксисту не нужна была 
тысяча рублей. Зато таксист 
убедительно жаловался на 
зарплаты в 12 тысяч у жены 
и сестры. Добрались сами.

На рыбацком стане хозяин 
заведения Леха увлеченно ру-
бил рыбу топором.

- Стресс снимаете? - дели-
катно спросил Стешин.

- Балык буду делать. Ви-
дишь, какое у язя мясо жел-
тенькое? Нет в Волге больше 
рыбы с таким мясом. Зубатка! 
Лосось! На пару дней в тузлук-
рассол и на ветерок - светить-
ся будет.

Поговорили про рыбу, ко-
торая кончилась, про брако-
ньеров. Леха проложил нам 
маршрут к сектантам и пред-
упредил:

- Деревня Волжская - мерт-
вая. Там только один фермер 
остался, им она и жива. …

До Волжского мы добрались 
за 15 минут. Рафаэль (местный 
бизнесмен, который вызвался 
сопровождать нашу троицу 
до Самары. - Ред.) остался за-
горать. 

А мы дошли до нарядного 
домика, где жил Виктор, пен-
сионер и археолог-любитель. 

Он стал отцом в 61 
год - представьте, 
сколько в нем было 
задора и жизненных 
сил! Он сразу же на-
чал таскать из дома 
археологические на-
ходки: ножи, наконеч-
ники стрел стальные 
и бронзовые, кусочки 
браслетов и керамику. 

- Тут бывший глава 
района, сняли его уже, 
у него сын в США жи-
вет, топор нашел XVI 
века, сразу прославил-
ся. А мы раньше эти 
топоры вместо грузил 
к сетям привязывали. 

Что топор, я мамонтовый зуб 
нашел! - горячился Виктор. - 
Мамонтовый! Учитель мне 
подтвердил. Малахов к себе на 
программу приглашал, за зуб 
930 тысяч рублей предлагал!

- Пап, ну хватит уж врать 
про Малахова, - укоризнен-
но сказала дочка сказочника-
археолога. 

СЛЕДИ ЗА РЕЗЬБОЙ
Поиски сектантов в Волж-

ском не дали результатов. 
Постояли у деревенского 
памятника-обелиска с имена-
ми мужиков, не вернувших-
ся с войны. По пять-шесть 
одинаковых фамилий подряд. 
Родами гибли.

Но кто-то же остался? Над 
крышами домов торчала чу-
довищная в своей инопланет-
ности бетонная арка.

Это оказался коровник-

недострой единственного 
местного фермера Алексан-
дра Чуваева. Он собрался 
расширяться, получил пяти-
миллионный грант от госу-
дарства, но стройфирма запо-
рола проект, начались суды…

- Жаль, не удалось расши-
риться, сделать рывок, - со-
крушался Александр Чува-
ев. - Пропали деньги, сколько 
их высуживать будут обрат-
но - непонятно.

На жизнь не жаловался. 
Хозяйство большое - толь-
ко дойных коров полсотни. 
Четверо сыновей работают с 
ним, в город не собираются, 
плюс три работника.

- Вы только напишите, - по-
просил он нас, - чтобы го-
сударство как-то поравно-
мернее гайки закручивало, 
без перекоса. Человек живет 
на Волге, выловил пять кило 

рыбы, а ему штраф 30 тысяч! 
Собрал валежник в лесу - пять 
тысяч. 

ВЕРНИТЕ БОГА ВИШНУ
Днем в Старой Майне 

не удалось поесть. В един-
ственном кафе закончились 
поминки - начался банкет. 
Пошли в краеведческий му-
зей.

- …Хочу по вашим красотам 
на санях промчаться, с ветер-
ком! И промчалась. Ночью 
старомайнинские купцы ски-
нулись и засыпали дорогу до 
имения Орлова солью. С тех 
пор там не растет трава,  - на-
распев рассказывала дирек-
тор и единственный сотруд-
ник музея Марина Регентова.

- Говорят, у вас в Старой 
Майне археологи нашли пла-
кетку с богом Вишну и Ста-
рую Майну объявили аюрве-
дической столицей России?

- Плакетку нашли археоло-
ги, да. Примерно XIV века. И 
увезли в Ульяновск.

- Верните ее назад! - завол-
новался Стешин. - Верните 
Вишну! Про город Мышкин 
слышали? Они из невнятной 
легенды туристическую инду-
стрию сделали, а у вас реаль-
ный сакральный артефакт! Да 
тут ведический центр Европы 
можно сделать!

Марина вздохнула, опустив 
указку:

- Мне так руководство и 
сказало: «Помещение не да-
дим. Зачем нам музей?»

Продолжение 
следует.

Вниз 

по матушке-

Волге

Экспедиция «КП»

ОТДАТЬ ШВАРТОВЫ

Итальяно верит
Мы уходили из Старой Майны, а рядом снаряжал байдарку ита-

льянец Марио. Второй по счету итальянец в Ульяновской области. 
Занимался системами очистки воды, нашел жену в Ульяновске. На 
груди Марио теперь висит образок с Казанской Божией Матерью. 
В Италии жил в Альпах у горных озер и с детства был страстным 
рыбаком, пока не начался Евросоюз. И понеслось:

- Нельзя ловить Европа! Белый червь нельзя. Большая рыба нель-

Стешин выдохнул, Марио выправил ему высокопатриотичное на-

редкий безумец, такие есть везде».
Моторы урчали, им хотелось 

в Ульяновск.
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Множество 
интересных мест 

для отдыха  
вы найдете 

в «Туристических 
путеводителях» 

от «Комсомолки»
 на shop.kp.ru 

и в фирменных 
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О своей экспедиции 
путешественники 

рассказывают в прямом 
эфире Радио «КП». 

Слушайте по будням 

Часть 4

ПОЗВОНИТЕ НАШИМ ПУТЕШЕСТВЕННИКАМ!
+7 915 363-

19-34. Рулит сплавом именно он. Ну то есть вы, читатели. Особенно 
те, кто окажется на пути нашего следования. Кому есть что расска-
зать, показать, удивить, поразить, прослезить, вдохновить - звоните!

Видео, фото 
и подробности 
экспедиции - 
на сайте kp.ru

Фермер Александр 
Чуваев просит 
правительство 
поравномернее 

гайки закручивать.

«Это мамонт! 
Зуб даю!»  
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Окончание. 
< стр. 1.

Журналист одесской газеты «Дум-
ская» спросил, нет ли у нее носталь-
гии по СССР.

- У меня нет и не может быть но-
стальгии по СССР! Я счастлива, что 
все это разрушилось. Хотя было тя-
жело. Может, это и вам предстоит на 
Украине. В 90-х я увидела человека, 
у которого вместо обуви были зимой 
газеты. Переход был очень тяжелым. 
Я в политике ничего не понимаю, 
но если вы вступите в Евросоюз… 
Я знаю, что любой переход очень 
сложный. Мы прошли это. В Латвии 
десять лет была нищета.

Заявление Вайкуле вызвало бур-
ную реакцию в российском интер-
нете. Все ее хиты звучат на русском, 
прославилась она в советское время, 
и любили ее прежде всего в России. 
Многие восприняли ее слова как 
личное оскорбление. «Пригрели 
змею!», «Вот и пой в Европе!» - лишь 
два из сотен комментариев на сайте 
kp.ru. «Ах, вернисаж, ах, вернисаж, 
я вам спою, что Крым - не ваш», - 
шутит в Твиттере журналист Михаил 
Шахназаров.

- Лайма Вайкуле по решению на-
шей мониторинговой группы будет 
включена в «крымское досье». Не-

допустимо рассматривать крымскую 
ситуацию сквозь открытый или за-
крытый кошелек. Качество души 
творческого человека не измеряется 
в серебрениках, - так отреагировал 
глава общественной палаты Крыма 
Григорий Иоффе.

- Вайкуле заявила, что ни за ка-
кой гонорар не поедет в Крым, а я 
на Украину, там русских обижают! 
- написал в Инстаграме актер Стас 
Садальский, притом признавшийся 
Лайме в любви.

От значимых персон в России слов 
поддержки Вайкуле не прозвучало.

Лишь директор певицы Алексей 
Яковлев поспешил смягчить слова 
певицы.

- Каждый воспринимает это заяв-
ление в меру своей испорченности. 
Я думаю, что это все перекручено и 
раздуто. Думаю, это не совсем пра-
вильно, - заявил он в интервью.

А что он еще мог сказать?! Напом-
ним: Лайма Вайкуле по-прежнему 
постоянно выступает на сборных 
концертах в Москве и Питере, уча-
ствует в съемках российских про-
грамм, многие ее здесь любят не 
меньше, чем при СССР. Неужели 
из-за этого интервью все оборвется?

Подготовили 
Екатерина БОЛГОВА, 

Саша ПЯТНИЦКАЯ.

журналистам:

 

Не надо оценивать ситуацию 

Из жизни
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А В ЭТО ВРЕМЯ
Пригожин посоветовал 
Вайкуле больше не выступать 
на территории России

Юлия ДИВЕЕВА

Продюсер подчеркнул, что на заработки артисты 
едут к нам, а за пределами нашей страны позволяют 

себе политические выпады.
- Тогда не надо приезжать в Россию и выступать на 

корпоративах. А то получается, что артист не может 
поехать в Крым, но приезжает за деньгами «в страну-
агрессора». Где логика? То есть зарабатывать в России 
деньги они приезжать не боятся, а порадовать людей 

Он подчеркнул, что уважает Лайму Вайкуле и при-
знает ее право на собственное мнение, но считает, 
что любой артист должен быть вне политики:

- Я не знаю, кто ее вынудил такое сказать. «Нам, 
европейцам, запрещено»… Никому не запрещено! 

Я могу честно сказать, если нас будут пускать 

продюсер.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:

На латышском 
нет ни одной 

узнаваемой 
песни

Екатерина БОЛГОВА

Известный дрессировщик напом-
нил певице про общее прошлое в 

СССР.
«Дорогая вы «наша» Лайма. Если бы не 

Советский Союз, то вы бы никогда так пре-
красно не пели на русском языке, который на 

протяжении всей вашей карьеры поил и кормил вас, 
так как на родном латышском у вас до сих пор нет 

странице в Instagram. Он также напомнил, что Вайкуле не от-
казалась от звания заслуженной артистки Латвийской ССР. И 
напомнил, что Крым является частью России. «Без особого к 
вам уважения: дважды занесенный в список «Миротворца» Эд-
гард Запашный, человек, который до сих пор во всех анкетах 

Мария РЕМИЗОВА

Александра Скиртача 
приговорили к трем 
годам условно.

Александра Скиртача, быв-
шего водителя и помощника Ана-
стасии Волочковой, несколько 
месяцев назад отправили в СИЗО 
за то, что он, по словам своей 
работодательницы, увел у нее 
миллионы. Позже ему изменили 
меру пресечения на домашний 
арест. Выйдя на свободу, бывший 
водитель вместе со своей женой 
практически круглосуточно сидели 
в Инстаграме, где со своих стра-
ничек поливали грязью Анастасию 
Волочкову и ее семью. 

- Эта семейка утверждает, что у 
богатых можно и нужно воровать, 
- возмущалась балерина, расска-
зывая журналистам о выходках 
своего бывшего водителя и его 

жены. - Скиртач не постеснялся 
живую мать «похоронить», чтобы 
заполучить от меня деньги на по-
минки. Случайно выяснилось, что 
мама Александра жива. У этого 
человека нет ничего святого. Он 
воровал у меня деньги, опаивал 
меня какими-то таблетками, чтобы 
отправить на тот свет. Не доносил 
мои гонорары до банка. Средства, 
которые я выделяла на коммуналь-
ные платежи, тоже шли в карман 
Скиртача. Потом, когда вскрылись 
его аферы, я узнала, что у него 
миллионные долги. И свою бывшую 
жену Скиртач бросил с тремя деть-
ми, лишив крыши над головой, - из 
дома их выселили его кредиторы.

Суд разбирался в аферах Алек-
сандра Скиртача несколько меся-
цев и наконец-то вынес приговор: 
бывший водитель Анастасии Волоч-
ковой признан виновным по всем 
пунктам и приговорен к условному 
сроку на три года.  
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42-летняя Анастасия Волочкова 
довольна, что человек, который 

втерся в ее доверие и крал у нее 
деньги, наконец-то наказан.
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Бывший водитель балерины 
Александр Скиртач должен будет 

вернуть ей все украденные деньги.

Лайме 
запрещено петь 

ей пока что 
выступать никто 

 ФИНАЛ

Суд признал водителя 
Волочковой виновным  
в краже денег у балерины
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Елена БОДУЭН

Певица исполнила 
новую композицию на 
стихи Бродского в горах.

LiveFest в Сочи проходит на вы-
соте - в прямом смысле этого слова, 
на высоте 1600 метров. Добираться 
туда пришлось на подъемниках, ко-
торые еле выдерживали желающих 
послушать инди-группу Pompeya, 
Дельфина, Therr Maitz, Монеточку 
и Земфиру. Задумка удалась на сто 
процентов - сползающий с гор полу-
прозрачный туман, зеленые склоны, 
потрясающий вид на Роза Хутор и 
модная музыка сочетались идеально.

Все гадали: как смогут выступить 
на одной сцене Земфира, Моне-
точка и Гречка, учитывая, что с ме-
сяц назад Земфира удостоила двух 
молодых коллег самых нелестных 
эпитетов?.. А скандала никакого не 
вышло: Гречка за неделю до начала 
фестиваля отказалась от участия, а 
Монеточка выступила на пять часов 
раньше Рамазановой и сразу уехала… 

Не так давно в интервью Моне-
точка сказала, что Гречка ей боль-
ше нравится, чем Земфира, потому 
что она «более трушная» (в смысле 
настоящая). Хотя уж кого-кого, а 
Рамазанову точно не обвинишь в 
фальши. «Настоящесть» - это как 
раз то, за что ее полюбили в первую 
очередь.

Она по-прежнему женщина-маг. 
Стоит ей выйти на сцену и спеть 
пару фраз, и мы все, как зайки, под-
падаем под ее обаяние. Все новые 
музыкальные любови и предпочте-

ния забываются, стоит услышать ее 
хиты. Пусть некоторые из них были 
написаны еще в прошлом веке, ак-
туальности не потеряли. Во-первых, 
Земфира с любовью перерабатыва-
ет свои песни, придавая им совре-
менное звучание. Во-вторых, как 
показала жизнь, композиции вроде 
«Лондона» получились «на века». 
На фестивале были и сорокалетние 
фанаты ее творчества, и юные по-
клонницы, которые начали слушать 
ее всего год назад. 

- У меня с Сочи своя, особенная 
история, - вспомнила Земфира слу-

чай десятилетней давности, когда во 
время ее выступления в 
Сочи выключился свет. 
Организаторы знали, 
что такое может слу-

читься, но не взяли до-
полнительные генераторы. И в 

итоге Земфира выступала в темно-
те, а инструменты звучали очень ти-
хо - энергии не хватало. Она сильно 
расстроилась, даже, по сообщениям 
местных СМИ, не хотела больше 
никогда возвращаться в город… 

Но в этот раз все было безупречно 
- и звук, и свет, и энергия. Певица 
улыбалась, танцевала, общалась с 
публикой. Напомнила, что как раз 
в эти дни будет звездопад, который 
отлично смотрится в горах.

А еще Земфира сообщила: 
- Сегодня мой последний концерт 

в обозримом будущем. Давайте на-
сладимся - и вы, и я. 

Этим летом Земфира выступила 
на нескольких летних фестивалях, 
и LiveFest стал последним. Есть на-
дежда, что вместо выступлений ар-
тистка в конце концов выпустит но-
вый альбом - а то последний вышел 
целых пять лет назад. Одна песня 
уже есть, на стихи Иосифа Брод-
ского - «Новые стансы к Августе», 
которую певица этим летом впервые 
исполнила публично. Ее она посвя-
тила друзьям, имея в виду, видимо, 
Ренату Литвинову и дизайнера Гошу 
Рубчинского, которые приехали на 
фестиваль ее поддержать. Да-да, это 

тот самый Рубчинский, по которо-
му прошлась Монеточка в одном 
из главных своих хитов: «Защити 
от Гоши своих друзей, всегда хо-
ди в магазины с ними». Интересно, 
хватило бы у нее самоиронии спеть 
эту песню модельеру. Или хотя бы 
смелости познакомиться с челове-
ком, о котором она так отозвалась и 
с которым так неудачно разминулась 
на LiveFest.

Татьяна Навка и ее муж, пресс-секретарь Президента России Дмитрий Пе-
сков, провели несколько дней в отпуске на море. Супругам удалось собрать 
под одной крышей всех своих детей от нынешнего и предыдущих браков. 
И они решили запечатлеть этот редкий момент для семейного альбома. 
Снимком Татьяна поделилась в Инстаграме. 

На фото (слева направо): Михаил, Дени, Николай (на заднем плане) Пе-
сковы, Александра Жулина, Татьяна Навка, Надежда, Дмитрий и Лиза Пе-
сковы. А рядом - какая-то птица. Как шутливо заметила Навка, «не аист».

звезд

Все новости 
о жизни 
знаменитостей -  
в разделе 
«Звезды» на сайте
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От песен Земфиры млеют все.  
И 40-летние, и те,  

кто еще не родился, когда 
они впервые прозвучали. 

Земфира в Сочи: 
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Вот Монеточке (Елизавете 
Гырдымовой) в 1999-м,  

когда хиты Земфиры прогремели 
на всю страну, не было и года. 
А сейчас две звезды активно 

критикуют друг друга...
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»
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Мариинск +9... +11 +19... +21
Новокузнецк +8... +10 +19... +21
Таштагол +7... +9 +19... +21

Прогноз погоды на завтра, 15 августа

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма августа - 747)
Относительная влажность 
воздуха - 45% (норма - 74)
Ветер северный,
1 - 5 м/с

Восход - 05.44
Закат - 20.55

Луна
растет


